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26 соглашений более чем на 251 млрд 
рублей подписала нижегородская 
делегация на ПМЭФ-2023
Соглашения касались химической, транспортной 
и  логистической отрасли, туризма, сельского хозяйства. 
«Приземлили» на ОЭЗ три крупных производства на общую 
сумму в 14 миллиардов рублей. В ТОР «Володарск» будет 
расширено импортозамещающее ткацко-отделочное 
производство. Делаем ставку и на туристическую сферу: 
первое в  России соглашение о  защите и  поощрении 
капиталовложений в сфере туризма Минэк РФ заключил 
именно с  нашим регионом и  ООО «Экопарк-Нижний 
Новгород»,  — рассказал губернатор Нижегородской 
области Глеб Никитин.

«Подписанные соглашения  — это вполне конкретные 
проекты, реализацию которых я  рассчитываю увидеть 
в  ближайшем будущем. Ценно, что столько инвесторов 
готово заходить в  нашу область и  продолжать здесь 
реализацию своих проектов. Мы проводим большую 
работу для того, чтобы быть комфортным для бизнеса 
регионом, и  третье место в  Национальном рейтинге 
состояния инвестиционного климата  — показатель того, 
что эти усилия дают результат», — отметил губернатор. 
Наша область за пять лет поднялась с 70 на третье иесто 
в  Национальном рейтинге состояния инвестиционного 
климата, составленного АСИ. В рейтинг входят показатели 
по четырем направлениям: регуляторная среда, институты 
для бизнеса, инфраструктура и ресурсы, поддержка МСП.

Экспертный совет ОЭЗ «Кулибин» одобрил 
трех новых резидентов с общим объемом 
инвестиций более 4,5 млрд рублей
Новыми резидентами станут компании ТПК «Евросталь», 
«Альтум», «Хома». ООО «ТПК «Евросталь» намерено создать 
производственно-складской комплекс по  обработке 
металла. Продукция предприятия — стальные профильные 
и  круглые трубы разного диаметра, применяемые 
в  производстве металлоконструкций (ограждений, 
садовой мебели, навесов, теплиц) и в сфере строительства 
при монтаже водопроводных систем, лестниц, заборов, 
детских и  спортплощадок. Объем инвестиций в  проект 
составит 356 млн рублей, будет создано 92 рабочих 
места. При расширении деятельности намечено создать 
подразделение по  выпуску теплиц из  труб собственного 
производства.

Компания «Альтум» планирует создать в  ОЭЗ 
производство металлоконструкций промышленного 
назначения: строительных лесов для работ на  высоте 
при отделке фасадов, ремонте и  возведении зданий. 
Максимальная мощность составит 1000 тонн продукции 
в  месяц из  комплектующих собственного производства. 
Объем инвестиций в  проект составит 2,25 млрд рублей, 
будут созданы 327 рабочих мест. Соглашение о намерениях 
по  реализации проекта было подписано инвестором 
и губернатором Глебом Никитиным в рамках ПМЭФ-2023.

ООО «Хома» (вторая дочка ООО «Компания Хома», став-
шая резидентом ОЭЗ) будет специализироваться на  
выпуске продуктов мало- и  среднетоннажной химии: 
сополимер-акриловых дисперсий и  смол, поливинилаце-
татных водно-дисперсионных и  клеевых материалов, 
применяемых в  производстве нетканых материалов, 
в  лакокрасочной и  целлюлозно-бумажной промышлен-
ности. Мощность предприятия — 36 тыс. тонн продук ции 
в  год. В  основе  — разработанные в  научно-исследова-
тельском центре ООО «Компания Хома» технологии, 
запатентованные в РФ. Продукция предприятия включена 
в отраслевой план импортозамещения. Объем инвестиций 
в проект составит почти два млрд рублей, будет создано 
128 рабочих мест.

«Запрос на резидентство в ОЭЗ «Кулибин» серьезный. 
Недавно площадь ОЭЗ была увеличена в  10 раз, до  724 
гектаров. Это дает возможность размещать новые 
производства в  сжатые сроки. По  трети территории 
уже есть договоренности с  инвесторами»,  — отметил 
губернатор Глеб Никитин.

В Нижегородской области начато 
строительство детского образовательного 
технопарка «Кванториум»
«Кванториум» строится в  Выксе, проект реализует 
Объединенная металлургическая компания (ОМК). 
Детский технопарк начнет работу в 2024 г. на территории 
индустриально-туристического центра «Шухов парк». 
В  «Кванториуме» будут созданы пять образовательных 
площадок. Программы в  области робототехники, нано- 
и  биотехнологий, энергетики, машиностроения будут 
дополнены блоками по металлургии.

Ежегодно заниматься в  «Кванториуме» смогут 
до  800 детей, они смогут посещать учебные аудитории 
и  мастерские, лабораторию высоких технологий, 
интерактивную научно-познавательную часть и шахматную 
гостиную. Воспитанники будут разделены на  три группы. 
В первую войдут дети 7–11 лет, во вторую — ребята 12–15 
лет, в старшую — подростки 15–18 лет. «Нам небезразлично, 
кто придет работать на наши предприятия через пять, 10, 
15 и  даже 20 лет. «Кванториум»  — это пространство для 
получения знаний, общения, обмена опытом, появления 
новых друзей и  увлечений», — подчеркнул председатель 
Совета директоров ОМК Анатолий Седых.

«Кванториум» задуман двухчастным из  двух непа-
раллельных, разновысоких и  будто  бы врезанных друг 

 Подписанные на ПМЭФ-2023 соглашения касались химической, 
транспортной и логистической отрасли, туризма, сельского хозяйства. 
Фото Александра Воложанина, photo.pravda-nn.ru
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в друга объемов, построенных из кирпича и стали. Такое 
композиционно контрастное сочетание означает единство 
теории и  практики, прошлого и  будущего»,  — рассказал 
главный архитектор проектов бюро «Остоженка», 
создавшего проект технопарка, Андрей Гнездилов.

Нижегородская команда стала призером 
хакатона проекта «Цифровой прорыв. 
Сезон: Искусственный интеллект»
Первый окружной хакатон третьего сезона конкурса 
«Цифровой прорыв. Сезон: Искусственный интеллект»  — 
проекта президентской платформы «Россия  — страна 
возможностей»  — состоялся в  Москве. На  участие 
в  хакатоне зарегистрировались более 1200 человек. 157 
команд решали кейсы на  основе методов машинного 
обучения и  ИИ и  боролись за  призовой фонд в  размере 
трех млн. рублей.

«В хакатонах «Цифрового прорыва» участвуют 
и  семьями, и  рабочими, и  учебными коллективами, в  ко-
манды объединяются одноклассники и  одногруппники. 
Двери проекта также открыты для участников с  любым 
профессиональным опытом, ведь каждый сможет 
получить массу впечатлений или даже найти место работы. 
Кстати, на этом хакатоне более 100 участников — младше 
17 лет. Спасибо, что не  побоялись попробовать свои 
силы»,  — заявил генеральный директор АНО «Россия  — 
страна возможностей», и. о. ректора РАНХиГС Алексей 
Комиссаров.

Команда из  Нижнего Новгорода «Быстрый Фурье» 
заняла первое место в лиге «новичков» — ИТ-специалистов, 
впервые принимающих участие в  хакатоне проекта 
«Цифровой прорыв. Сезон: Искусственный интеллект». 
Участники решали кейс от команды «Core ML ВКонтакте» — 
предсказывали интенсивность взаимодействия между 
пользователями соцсети с основой на пользовательской 
информации.

«Приятно, что нижегородцы продолжают занимать 
призовые места на  всероссийских хакатонах. Многие 
«быстрые решения» после конкурса находят место 
в  действующих проектах региона. Возможно, что кейс 
нижегородской команды будет внедрен при работе 
с  социальными сетями»,  — сказал министр цифрового 
развития и  связи Нижегородской области Александр 
Синелобов.

Команды, впервые участвовавшие в хакатоне, получили 
возможность выиграть поездки по  стране в  рамках 
программы «Больше чем путешествие» платформы 
«Россия  — страна возможностей», и  команда «Быстрый 
Фурье» выиграла такую поездку.

По итогам хакатонов каждый участник проекта 
«Цифровой прорыв. Сезон: Искусственный интеллект» 
получает возможность принять участие в образовательной 
программе от  партнеров конкурса, оценку и  «обратную 
связь» по разработанным решениям, а также возможность 
пройти собеседование с результатами HR-оценки.

Студенты ННГАСУ стали финалистами 
Международного инженерного 
чемпионата CASE-IN
Специальная лига «Архитектура, проектирование 
и  строительство» чемпионата CASE-IN, входящего 
в  платформу «Россия  — страна возможностей», прошла 
в Нижнем Новгороде, Москве, Санкт-Петербурге и Казани. 
Партнером проекта стало ООО «Метрополис»  — лидер 
архитектурно-строительного проектирования в  России. 
Цель спецлиги — выявление и поддержка перспективных 
студентов, развитие их личностного и профессионального 
потенциала и  формирование кадрового резерва 
«Метрополиса».

Чемпионат объединил участников из  ННГАСУ, НИУ 
МГСУ, КГАСУ, СПбГАСУ, СПГУ, СПбПУ и  МПУ. Более 400 
студентов за  два месяца создали проект гостиницы 
в Калининграде на Парадной набережной.

В специальной лиге приняли участие семь команд 
ННГАСУ. В  финал вышла команда Viva construct 
в  составе: Александр Ботов (главный инженер проекта, 
конструктор), Павел Курилов (конструктор), Ксения 
Иванова (архитектор), Ксения Астахова (специалист 
систем ОВиКВ), Константин Есин (специалист систем ЭС, 
BIM-координатор), Павел Голышкин и Даниил Оборожный 
(специалисты систем ВКиПТ). Руководитель команды  — 
ассистент кафедры строительных конструкций Артём 
Помазов. Ребята создали проект «Гостиница на  200 
номеров в  Калининграде». Ими были разработаны 
архитектурные и  конструктивные решения; отопление, 
вентиляция и  кондиционирование воздуха; системы 
внутреннего электроснабжения, водоснабжения 
и  водоотведения, автоматическое пожаротушение. 
При проектировании использованы технологии 
информационного моделирования.

Также ребята из  ННГАСУ приняли участие в  сту-
денческой лиге чемпионата CASE-IN по  направлению  
«Проектный инжиниринг». Команда «ДКВР-10–14» 
в  составе: Максим Земляникин, Алексей Зверев, 
Денис Кривошеев, Дмитрий Кузичев  — прошла в  финал 
конкурса. Руководитель команды  — доцент кафедры 
теплогазоснабжения Алексей Гордеев.

Нижегородские специалисты получили 
награды главной медицинской премии 
России «Призвание»
Эта премия вручается с 2001 г. в канун Дня медицинского 
работника. Лауреатами становятся врачи, совершившие 
прорыв в создании новых методов лечения и диагностики, 

СОБЫТИЯ И ФАКТЫ

 Нижегородские команды продолжают занимать призовые места 
на всероссийских хакатонах

 Команда Viva construct из ННГАСУ создала проект  
«Гостиница на 200 номеров в Калининграде»



5

сделавшие яркие научные открытия и  внесшие 
существенный вклад в  развитие мировой медицинской 
науки. Церемония вручения премии-2023 состоялась 
в  Москве. Нижегородские медики награждены в  двух 
номинациях.

За создание нового способа диагностики победила 
команда онкологов и дерматовенерологов ПИМУ. Медики 
разработали мобильное приложение «ПроРодинки», 
касающееся ранней диагностики меланомы и рака кожи. 
Приложение стало частью социального проекта «Регион 
без меланомы», реализуемого в  рамках программы 
«Приоритет-2030» нацпроекта «Наука и  университеты». 
Приложение при помощи нейросети анализирует фото 
кожных новообразований и  рекомендует обратиться 
к  врачу, если родинка подозрительна. Жители области 
маршрутизируются в  нижегородский онкодиспансер 
или клинику ПИМУ, записаться на  прием можно через 
приложение.

«Команда ПИМУ стала победителем премии 
«Призвание» второй год подряд. На  данный момент 
в  приложении зарегистрировано почти 400 тысяч 
пользователей и 700 тысяч обращений, выявлено 18 тысяч 
опасных новообразований, из которых 10 тысяч оказались 
меланомой», — сообщил ректор ПИМУ Николай Карякин.

За создание и  клиническое внедрение метода 
лечения неоперабельных прежде пациентов награждена 
группа онкологов из  пяти регионов России. Среди них  — 
главный врач Нижегородского областного клинического 
онкологического диспансера (НОКОД) Сергей Гамаюнов.

Команда медиков разработала подходы к проведению 
сложных операций на  органах малого таза при 
онкозаболеваниях и  осложнениях лучевой терапии 
с  удалением нескольких органов и  последующей 
реконструкцией. Это позволяет не только сохранить жизнь 
пациентам, но  и  максимально сохранить ее качество. 
Методики уже внедрены в практику НОКОД и профильных 
учреждений Курска и Ярославля.

Студенты Балахнинского технического 
техникума Кирилл Костриков и Алеся 
Борисова вышли в финал VI Всероссийской 
(с международным участием) олимпиады 
по сервису, туризму и гостиничной 
деятельности
По итогам заключительного этапа олимпиады Кирилл 
стал призером III степени в  номинации «Туризм», Алеся 
удостоена диплома участника II степени в  номинации 
«Гостиничная деятельность».

Церемония награждения победителей и  призеров 
прошла 11 июня в Москве на ВДНХ в рамках Российского 
туристического форума «Путешествуй». Награду Кириллу 
вручал основатель и  завкафедрой рекреационной 
географии и  туризма географического факультета МГУ 
им.  М. В.  Ломоносова, вице-президент Национальной 
академии туризма В. И. Кружалин. Победители и призеры 
получили дипломы и  подарки, а  также льготы при 
поступлении в  государственные образовательные 
организации.

«Для участия в олимпиаде нужно было подать заявку 
и  определить направление. Я  выбрал туризм. Ранее 
я  уже принимал участие в  тематической конференции 
и  различных конкурсах. Так, в  областной конференции 
по направлению «Моя профессия — профессия будущего» 
завоевал третье место и  диплом. Всероссийская 
олимпиада была интересной и  в  меру сложной», — 
рассказал Кирилл Костриков.

Кирилл присутствовал на  церемонии вместе 
с  наставником  — методистом техникума Мариной 
Новиковой. «В  качестве наставника участников 
олимпиады я выступала впервые. Это очень ответственно 
и  интересно. Ответственно, потому что студенты 
доверяют тебе роль своего помощника, а  доверить они 
могут не  каждому. А  интересно потому. что со  сферой 
туризма и  гостеприимства меня многое связывает. Мы 
живем в городе с огромным туристическим потенциалом 
и богатой историей, и я считаю нужным прививать ребятам 
любовь к малой родине», — отметила Марина Новикова.

Олимпиада проведена в  два этапа. По  итогам 
отборочного этапа диплом призера III степени получили 
А.  Борисова и  К.  Костриков, диплом участника II 
степени — В. Русакова и П. Малкова, диплом участника III 
степени  — Ю.  Мочалова, участниками стали А.  Сатанова 
и  Е.  Масленикова. Все они учатся в  техникуме 
по специальности «Гостиничное дело».

В олимпиаде приняли участие более 12 тыс. ребят 
из  4000 образовательных учреждений 960 населенных 
пунктов 85 регионов РФ и  29 стран. Задачи олимпиады: 
повышение качества подготовки специалистов 
и  вовлечение молодежи в  научно-исследовательскую 
деятельность по таким направлениям, как сервис, туризм, 
гостиничное дело, индустрия питания, торговое дело, 
событийная индустрия, рекреация и  спорт, менеджмент, 
предоставление экскурсионных услуг, музеи и  охрана 
культурного наследия, география, обществознание 
и история.

Организатор олимпиады  — АНО «Профессионал» 
(Казань) при поддержке Русского географического 
общества, экспертного совета комитета Госдумы РФ 
по  туризму и  развитию туринфраструктуры, фонда 
«Росконгресс», ВДНХ, Общественной палаты РФ, НКО 
«Общенациональный союз индустрии гостеприимства», 
МГУ и общественных объединений регионов РФ.

 Нижегородские медики стали лауреатами премии «Призвание» в двух 
номинациях

 Студенты Балахнинского технического техникума Кирилл Костриков 
и Алеся Борисова вышли в финал VI Всероссийской олимпиады 
по сервису, туризму и гостиничной деятельности
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Экологизировать и удешевить строительство малоэтажных зданий можно 
с помощью глиногипса — незаслуженно забытого экологически чистого 
строительного материала, применение которого позволит расширить линейку 
стройматериалов. Опытное производство экспериментальных партий 
глиногипса ученые ННГАСУ предлагают наладить на базе этого университета 

Дешевле и экологичнее

Глиногипс (ганч, гажа, арзык, тюрк. ganch)  — 
это вяжущий материал, искусственная или 
(редко) природная смесь гипса (30–60% 

двуводного сернокислого кальция) и  мелких 
частиц глины (40–70% гажа, примеси кварца 
и  кальцита, землистого гипса) или лесса. 
Строительный глиногипс получают в результате 
обжига гипсового мергеля при температуре 
160–250° C и  последующего измельчения его 
в  порошок. В  состав строительного глиногипса 
кроме гипса и  глины входит еще некоторое 
количество кремнезема, углекислого кальция 
и древесных опилок в качестве заполнителя.

Почему  же необходимо обратить внимание 
на  глиногипс? В  чем его практическая польза? 
Глиногипс обладает рядом важных строительных 
преимуществ.

Первое: основной компонент глиногипса  — 
глины  — имеет более высокие, чем бетон 
на основе портландцемента, теплоизолирующие 
свойства, поэтому в  глинобитных домах 
летом прохладнее, а  зимой теплее. После 
землетрясения 1966 г., разрушившего в Ташкенте 
практически все глинобитное жилье, в  этом 
городе начали активно возводить многоэтажки 
из  железобетонных панелей, но  летом многие 
новоселы, спасаясь от  жары и  духоты, 
перебрались в  новые глинобитные домики, 
которые они быстро отстроили на окраинах.

Второе: глины более чем воздухопроницаемы 
и более паропроницаемы, поэтому в глинобитных 
домах легче дышится.

Третье: глины гидрофильны. При затворении 
водой они образуют пластичное, хорошо 
формуемое тесто, увеличиваясь при этом 
в  объеме. А  при потере воды  — высыхании  — 
их объем уменьшается и  происходит усадка. 
При этом глины приобретают прочность, 
достаточную для использования в  качестве 
строительного материала для многих целей.

Изучением свойств гипсоглины занимается 
группа ученых Нижегородского государствен-
ного архитектурно-строительного университета 
в  составе старшего преподавателя кафедры 
технологии строительства Ивана Анатольевича 
Гулина; к. т.н., доцента, заведующего кафедрой 
технологии строительства Олега Борисовича 
Кондрашкина и  к. т.н., доцента кафедры 
технологии строительства Владимира 
Антоновича Войтовича. В  ходе проведенной 
научно-исследовательской работы исследо-
вателями было установлено, что раствор 
глиногипса требует значительно меньше 
воды, чем известковый раствор, при этом 
скорость реакции твердения выше и  изделия 
из глиногипса высыхают быстрее. Это позволяет 

экономить время при формовании элементов 
строительных конструкций: блоков, перемычек 
и  перегородок. Также авторским коллективом 
было экспериментально установлено, что 
в  блоках из  глиногипса объемная масса 
и  теплопроводность материала меньше, чем 
у  силикатного кирпича. Это обстоятельство 
позволило уменьшить толщину кладки при 
использовании глиногипсового материала. 
При вибрировании и  прессовании прочность 
изделия из глиногипса возрастает на 20%. Время 
вибрирования при этом назначается в интервале 
30–100 секунд. При увеличении этого времени 
прочностные характеристики не  улучшаются, 
возможно даже некоторое снижение прочности 
изделия.

В ходе экономических расчетов учеными 
было доказано, что растворы глиногипса 
дешевле гипсовых и  чисто известковых 
(по мнению исследователей, это, конечно, можно 
отнести только к  тем местам, где имеются 
большие запасы гипса). Необходимо обратить 
внимание и на тот факт, что энергии при обжиге 
гипса требуется намного меньше, чем при 
производстве извести, и это, безусловно, влияет 
на экологическую составляющую строительного 
материала.

 Глиногипсовые 
кирпичи и камни

 И. А. Гулин, 
старший 
преподаватель 
кафедры 
технологии 
строительства

 О. Б. Кондрашкин, 
к. т.н., доцент, 
заведующий 
кафедрой 
технологии 
строительства 

 В. А. Войтович, 
к. т.н., доцент 
кафедры 
технологии 
строительства
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Кстати, авторами рассмотрены и  вопросы 
утилизации отходов деревообработки при 
производстве глиногипса  — древесных опилок 
(или стружек), применяемых в  качестве 
заполнителя.

Опилки обладают рядом преимуществ 
перед другими заполнителями. Например, 
однородное гранулированное строение 
обусловливает их хорошую текучесть, и, 
как следствие, широкие перспективы для 
производства глиногипсобетона. В  токсико-
логическом отношении древесные опилки 

безвредны. Фактов отравления людей отходами 
деревообрабатывающего производства не  за-
фиксировано, в  литературе они не  описаны. 
Безвредность опилок объясняется и  хими-
ческим составом древесины. Определенная 
экологическая инертность древесины, ее 
безопасность для человека и  уникальные 
физико-механические свойства  — все это 
предопределяет большую перспективу 
использования древесных отходов для 
производства глиногипсовых материалов.

Приблизительный состав материалов, 
изготавливаемых из  глиногипса, таков: 
глиногипс  — одна часть, древесные опилки  — 
одна часть, вода — 0,5 части.

Материалы на  основе глиногипса имеют 
ряд преимуществ перед материалами, 
в  которых в  качестве вяжущего вещества 
используется портландцемент. Сегодня 
уже ясно, что масштабное производство 
портландцемента природа не  выдержит, 
поскольку это самое неэкологичное из  всех 
производств. В последнее время во всем мире 
в  расчете на  каждого жителя выпускается 
около полутонны цемента в  год. А  чтобы 
произвести тонну, необходимо затратить около 
250 кг условного топлива. При сжигании тонны 
топлива, происходящем при температуре около 
1500 °C, выделяется около 2,76 тонн углекислого 
газа и  0,01 тонн токсичных оксидов азота. Оба 
газа активизируют потепление, а оксиды азота 
инициируют образование фотохимического 
смога.

На основании исследовательских и  лите-
ратурных данных авторам представилась 
возможность сделать следующие выводы. 
Экспериментально установлена возможность 
получения экологически чистого строительного 
материала  — глиногипса  — с  использованием 
отходов деревообрабатывающей промыш-
ленности. Применение такого конструкционного 
материала при строительстве малоэтажных 
зданий с  нормальными температурно-
влажностными условиями эксплуатации 
позволит расширить базу стройматериалов 
и  существенно продвинуться в  работе 
по  частичному решению проблем охраны 
окружающей среды путем максимальной 
утилизации древесных опилок.

Хотя это не  следует из  вышеприведенной 
информации, определенно можно сказать, что 
свойства материала можно улучшить, используя 
размол на аппаратах вихревого слоя и уменьшая 
размер частиц этого материала. Так, размер 
частиц песка за  три минуты уменьшился с  235 
до 22 мкм. В шаровых мельницах на получение 
такого результата затрачивается несколько 
часов.

Измерение размеров частиц песка проведено 
на  лазерном дифракционном анализаторе 
размера частиц Shimadzu SALD-2300.

Для проведения измерений небольшое 
количество исследуемого порошка диспер-
гировали в  воде в  присутствии неионогенного 
ПАВ с  помощью высоко скоростной мешалки, 
полученную суспензию прокачивали через 
измерительную ячейку лазера, где она 
анализировалась по  рассеиванию излучения 
красного лазера. Также был проведен 
микроскопический анализ образцов 
с  использованием растрового электронного 
микроскопа YEOL YSM–IT300LV.

Наладить опытное производство экспери-
ментальных партий глиногипса ученые ННГАСУ 
предлагают на  базе этого университета 
и  одновременно организовать поиск индус-
три альных партнеров с  целью наладить про-
мышленный выпуск этого стройматериала. 
Владимир Антонович Войтович,
к.т.н., доцент кафедры технологии строительства 
ННГАСУ

 Глинобитное 
здание 
в Рисдорфе 
(Германия). 
Построено 
в конце XVII в.

 Пристрой 
из глиногипсового 
кирпича-сырца 
полусухого 
прессования 
на территории 
ГИСИ.  
Конец 1950-х — 
начало 1960-х гг.

 Восьми-
квартирный дом 
со стенами 
из глиногипсовых 
блоков, 
облицованных 
обычным 
кирпичом. 
Построен в конце 
1950-х г. 
в Приокском 
районе города 
Горького
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 Рис. 1. Рабочая лопатка 1-й ступени турбины высокого 
давления газотурбинного двигателя ДЖ-59Л с покрытием 
ZrO2 (электронно-лучевого типа) после длительной 
эксплуатации (1 — отслоения, 2 — сколы) 

 Рис. 2. Принципы 
формирования 
керамического 
покрытия (ZrO2): 
а — на 
интерметаллидном 
подслое, б — 
со столчатым 
строением зерен 
в прослойках 

Нижегородские ученые разработали плазменное многофункциональное 
покрытие, полученное из плакированного керамического порошкового 
материала, для ответственных деталей энергетического машиностроения

Ответственная защита

Разработкой защитных покрытий для 
ответственных деталей машиностроения 
занимается лаборатория плазменных 

технологий и полифункциональных покрытий 
Института проблем машиностроения 
РАН — филиала ФГБНУ «Федеральный 
исследовательский центр Институт 
прикладной физики им. А.В. Гапонова-
Грехова Российской академии наук». За 
последнее десятилетие коллективом 
ученых разработаны полифункциональные 
покрытия нитридной и оксидной керамики, 
интерметаллидные покрытия. При разработке 
покрытий применяются методы ионно-
плазменного вакуумного напыления, 
высокоскоростного динамического напыления 
и высокоэнергетического порошкового 
плазменного напыления. В настоящее время 
наибольшее внимание уделяется разработке 
теплозащитных керамических покрытий.

Керамические покрытия используются 
в современном двигателестроении для 
защиты рабочей поверхности лопаток турбин 
от эрозионного и высокотемпературного 
воздействия газового потока. Основной 
проблемой при длительной эксплуатации 
защитных керамических покрытий является 
прочность сцепления с основным материалом 
из-за разницы в коэффициенте термического 
расширения. После длительной эксплуатации 
на рабочей поверхности турбинных лопаток 
в термонагруженных зонах обнаруживаются 
зоны с отслоениями и сколами теплозащитного 
покрытия (рис. 1).

Ранее учеными были разработаны следующие 
варианты решения этой проблемы: 

–  нанесение покрытий на переходный 
интерметаллидный (NiAl) подслой для 
обеспечения  плавного перехода свойств 
от основного материала через подслой к 
покрытию (рис. 2а); 

–  формирование слоистой микроструктуры 
керамического слоя со столбчатым 
строением зерен в прослойках (рис. 2б).

С другой стороны, достичь повышения 
адгезионной прочности керамических покрытий 
можно, используя принцип порошковой 
металлургии за счет введения в керамический 
материал связки в виде металлической 
компоненты. С этой целью в качестве исходного 
материала для плазменного напыления 
было предложено использовать порошки на 
основе матричных частиц оксидной керамики, 
плакированных металлической оболочкой. 

Еще недавно плакированные порошковые 
материалы на отечественном рынке были 
представлены зарубежными фирмами. 
Однако, с введением санкций поставки 
в Россию импортных  порошков были 
прекращены. Поэтому отечественные произ-
водители приступили к разработке изделий, 
аналогичных зарубежным. В рамках программы 
импортозамещения появились керамические 
порошки, плакированные никелем (произ-
водства ООО «Имхотеп» в Рыбинске и ООО 
«Спецборзащита» в Дзержинске). 

Были исследованы новые отечественные 
порошковые материалы со сферической 
морфологией частиц оксидной керамики 
(на основе оксидов алюминия и циркония), 
плакированные никелем с разным процентным 
содержанием (7, 20 и 30%). По результатам 
исследований гранулярного, элементного 
и фазового составов для фор мирования 
многофункционального покрытия  был сделан 
выбор в пользу оптимального порошкового 
материала марки ОЦН-30, представляющего 
собой сферические частицы диоксида циркония 

а б
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 Рис. 3. Порошковый материал диоксида циркония, плакированного никелем: а — внешний вид порошка, б — вид частицы, 
в — строение плакированной оболочки

(ZrO2), плакированные (гальваническим 
методом) 30% никеля (Ni). Частицы порошка 
имели керамическое ядро, окруженное 
плотной и однородной по толщине (~2 
мкм) металлической оболочкой. По своим 
технологическим свойствам новый материал 
показал конкурентоспособность относительно 
лучших зарубежных аналогов (производства 
фирм: Sulzer Metco, Oerlikon Metco, H.C. Starck 
Amperit). 

С применением нового порошкового 
материала было разработано многофункцио-
нальное покрытие, получаемое методом 
высокоэнергетического плазменного напыления 
на установке «Термоплазма», разработанной 
коллективом ученых Института теоретической 
и прикладной механики им. С.А. Христиановича 
Сибирского отделения РАН под руководством 
с.н.с. Виктора Ивановича Кузьмина и 
отличающейся от стандартного плазменного 
оборудования повышенными характеристиками 
плазменного потока (кинетическая энергия 
и температура нагрева частиц в плазме) 
(рис. 4). При попадании порошковых частиц в 
плазменную струю происходит их оплавление, 
осаждение с высокой скоростью на подложку и 
их пластифицирование. 

Благодаря научно-техническому сотруд-
ничеству было получено композиционное 
покрытие с двухфазным составом 
(тетрагональная фаза Т-ZrO2 + Ni) и слоистой 
микроструктурой, состоящей  из керамических 
зерен, окруженных металлическими про-
слойками (рис. 5). Покрытие обладает шерохо-
ватостью поверхности (Ra~6 мкм), низкой 
пористостью (~5 %) и повышенной твердостью  
(HV~7 ГПа).

а

а

а

б

в

б

б в

 Рис. 4. Установка 
высокоэнергетического 
плазменного напыления 
«Термоплазма» (а) 
с плазмотроном серии 
ПНК-50 (б) 
и визуализацией трека 
частиц (в)

в

 Рис. 5. Покрытие диоксида циркония, полученное из 
плакированного никелем порошкового материала: а — 
внешний вид, б — поперечное сечение, в — микроструктура 
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Исследования прочностных свойств 
покрытия проводили методом скретч-теста 
(скрайбирования) при монотонно возрастающей 
нагрузке на индентор (до 200 Н) с одновременной 
регистрацией сигналов акустоэмиссии. 
Визуализация картины индентирования 
позволила определить  механизм разрушения 
покрытия. Испытания показали высокие 
прочностные свойства (адгезионную и 
когезионную прочность) покрытия, так как 
в процессе всего испытания не происходит 
отслоения покрытия от подслоя и подложки. 
Таким образом, прочностные испытания 
методом скретч-теста подтвердили повышение 
когезионной и адгезионной прочности по 
сравнению с покрытием, полученным из 
аналогичного неплакированного керамического 
порошкового материала. 

Разработанное покрытие не имеет 
технологических ограничений при воздушном 
нанесении на крупногабаритные и 
сложнопрофильные детали. Оно предназначено 
для защиты ответственных деталей 
энергетического машиностроения, работающих 
при повышенных температурах (до 800°С). 
Таковыми деталями являются рабочие и 

направляющие лопатки 3-й ступени газовых 
турбин импортных энергетических установок 
SGT-800 Siemens, эксплуатируемых на тепловых 
электростанциях России. 

НАУКА

 Коллектив лаборатории плазменных технологий и полифункциональных 
покрытий ИПМ РАН, авторы плазменного многофункционального покрытия. 
На левой фотографии. Стоит заведующая лабораторией плазменных технологий 
и полифункциональных покрытий ИПМ РАН к.ф.-м.н. Ирина Николаевна Царева, 
сидят слева направо с.н.с., к.т.н. Ольга Борисовна Бердник и с.н.с., к.т.н. Людмила 
Александровна Кривина. На правой фотографии: с.н.с. Евгений Николаевич Разов 

Ученые Университета Лобачевского приблизились к разгадке устойчивости 
бактерий туберкулеза к антибиотикам, а изобретения ученых университета 
впервые получили евразийские патенты 

В лабораториях ученых 
Университета Лобачевского

Вещества, способные пробить оболочку и 
атаковать сразу несколько белков-мишеней 
бактерии туберкулеза, подбирают ученые 

лаборатории молекулярного моделирования 
и хемоинформатики химического факультета 
Университета Лобачевского на созданной 
математической модели внешней мембраны 
туберкулезной палочки. Это позволит в будущем 
побороть мультирезистентность заболевания, 
бактерии которого, по данным специалистов, 
все чаще устойчивы к большинству известных 
антибиотиков.

Новое исследование описывает неизвестные 
ранее защитные механизмы туберкулезной 
палочки. Устойчивость микобактерий туберкулеза 
к антибиотикам и выживание в ловушке 
макрофагов  — клетках иммунной системы  — 
обусловлены многослойной оболочкой из 
миколовых кислот — длинных цепочек атомов 
углерода, водорода и кислорода. Когда они 
сворачиваются в клубок, оболочка становится 
рыхлой и более проницаемой; чем более они 
развернуты, тем сильнее бактерия защищена. 
Особенно плотной клеточная стенка туберкулез-
ной палочки становится в кислой среде. 

«Описать структуру микобактерий 
туберкулеза экспериментальными методами 
не так просто, поэтому теоретические 
подходы выходят на первый план. Сегодня 
наши вычислительные мощности — на уровне 
лучших лабораторий в мире. Они позволили 
построить модель клеточной стенки, которая 
насчитывает до 300 тысяч атомов. Мы можем 
наблюдать поведение бактерии с точностью до 
1,5 микросекунд, а молекулярно-динамическое 
моделирование позволяет подобрать соеди-
нения, способные пробивать защиту бактерий 
туберкулеза», — сообщил ведущий научный 
сотрудник научно-исследовательской лабора-

Модель внешней 
мембраны 
туберкулезной 
палочки
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тории молекулярного моделирования и хемоин-
форматики Станислав Игнатов. 

Ученые химического факультета уже 
подобрали семь белков-мишеней, которые 
можно атаковать без вреда для человека. Идет 
поиск соединений, способных блокировать 
сразу несколько из них и тем самым помешать 
бактерии защититься от лекарства. 

«На модели мы тестируем более 430 тысяч 
соединений, молекулы подходящих веществ 
должны обладать определенной структурой, 
размером и растворимостью. Уже удалось 
найти несколько атакующих агентов, наиболее 
перспективные соединения будем тестировать 
in vitro», — сообщил Станислав Игнатов. 

Партнером университета в этом проекте 
выступает Лаборатория медицинской химии 
МГУ им. М.В. Ломоносова. Команда московских 
ученых разработала нейросеть, которая 
анализирует шансы антибиотиков преодолеть 
мембрану микобактерии, повышая точность 
подбора лекарства. Новые расчеты химиков 
ННГУ расширяют прогностические возможности 
искусственного интеллекта. Исследование 
проводится в рамках федеральной программы 
«Приоритет 2030». Результаты опубликованы в 
журнале Molecules в 2023 г. 

Еще одна хорошая новость из лабораторий 
ученых Университета Лобачевского заключается 
в том, что изобретения ученых этого вуза 
впервые получили евразийские патенты 
сроком действия на 20 лет. Два международных 
патента Евразийской патентной организацией 
(ЕАПО) выданы на систему автоматической 
дозаправки беспилотного летательного аппа-
рата и мемристорный генератор случайных 
чисел. Это позволит продвигать разработки 
в  странах-участницах ЕАПО: Республике Бела-
русь, Туркменистане, Таджикистане, России, 
Казахстане, Азербайджане, Кыргызстане 
и Армении.

По словам авторов изобретения «Система 
автоматической дозаправки беспилотного 
летательного аппарата» (БПЛА), их изобретение 
относится к области авиационной техники. 
Научно-исследовательские работы выпол-
нялись командой ученых Университета 
Лобачевского и Института прикладной физики 
РАН в рамках мегагранта «Масштабируемые 
сети систем искусственного интеллекта для 
анализа данных растущей размерности». 

Система автоматической дозаправки 
беспилотного летательного аппарата содержит 
платформу, вычислительный модуль, модуль 
управления, систему крепления БПЛА и 
модуль питания. «Нам удалось устранить 
недостатки прототипов за счет оригинальной 
конструкции автономной заправочной станции 
и алгоритма управления посадкой, основанного 
на собственных разработках в области 
систем искусственного интеллекта и систем 
регистрации флуоресцентных изображений», — 
отметил один из авторов изобретения, доцент 
кафедры нейротехнологий Института биологии 
и биомедицины Университета Лобачевского, 
старший научный сотрудник лаборатории 
перспективных методов анализа многомерных 
данных Института информационных технологий, 
математики и механики Университета Лоба-
чевского Сергей Стасенко.

Вторая работа «Способ генерации случайных 
чисел с помощью мемристорного источника 
стохастических сигналов и устройство для 
его осуществления», также получившая 
евразийский патент, была выполнена в 
Лаборатории стохастических мультистабильных 
систем ННГУ, созданной в рамках мегагранта под 
руководством ведущего ученого — профессора 
Университета Палермо (Италия) Бернардо 
Спаньоло. 

Как рассказал руководитель 
продолжающихся исследований по этой 
тематике, заведующий научно-исследо-
вательской лабораторией мемристорной 
наноэлектроники Научно-образовательного 
центра «Физика твердотельных наноструктур» 
Алексей Михайлов, стохастичность или 
разброс электрических параметров является 
неотъемлемым свойством мемристивных 
устройств в связи со сложным сочетанием 
физических и физико-химических явлений, 
которые отвечают за адаптивное изменение 
проводимости устройства при внешнем 
электрическом воздействии.

«Мы запатентовали способ генерации 
правдоподобных случайных чисел с 
использованием мемристора в качестве 
источника стохастических сигналов в 
элементах аппаратной защиты. Стохастичность 
(разброс параметров) мемристора, 
которая обычно рассматривается как его 
недостаток, в данном контексте выступает 
как серьезное преимущество и обеспечивает 
генерацию случайных значений, которые 
могут быть использованы при построении 
криптографических ключей», — пояснил Алексей 
Михайлов.

Ранее авторскими коллективами были 
получены российские патенты на оба 
изобретения. 

 Два 
международных 
патента 
Евразийской 
патентной 
организацией 
выданы на 
систему 
автоматической 
дозаправки 
беспилотного 
летательного 
аппарата и 
мемристорный 
генератор 
случайных чисел 

Евразийская патентная конвенция была подписана в 1995 г. для 
формирования единого патентного пространства, создания 
для изобретателей более простой и дешевой, по сравнению 
с национальными, процедуры получения патента сразу в 
нескольких странах бывшего СССР. В соответствии с конвенцией 

создана международная региональная система правовой охраны 
изобретений на основе единого евразийского патента. Евразийский 
патент действует в течение 20 лет с даты подачи заявки. В наши дни 
участниками Евразийской патентной конвенции являются Республика 
Беларусь, Туркменистан, Таджикистан, Россия, Казахстан, Азербайджан, 
Кыргызстан и Армения.
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НАУКА

Первый Всероссийский слет студенческих физико-математических научных 
обществ «Физмат» провел в Нижегородской области Национальный центр 
физики и математики 

Слет в центр 

Мероприятие прошло в рамках российского 
Десятилетия науки и  технологий 
по  инициативе студентов филиала 

Московского государственного университета 
им.  М. В.  Ломоносова  — МГУ Саров, озвученной 
на II Конгрессе молодых ученых в  конце 2022 г., 
и  было поддержано Министерством науки 
и  высшего образования РФ и  Госкорпорацией 
«Росатом».

В слете приняли участие более 100 
представителей физико-математических 
и  инженерных студенческих научных обществ 
(СНО) и советов молодых ученых из 13 субъектов 
России, а также молодые ученые, представители 
органов власти, крупных научных организаций 
и  высокотехнологичных компаний. В  рамках 
деловой программы они обсудили роль СНО 
в  решении задач научно-технологического 
развития страны, создание поддерживающей 
«научной экосистемы» для формирования нового 
поколения научных кадров, поддержку системы 
трансфера технологий и  коммерциализации 
инновационных продуктов, современные 
форматы популяризация науки, а  также 
представили лучшие практики работы СНО 
и студенческие проекты.

Первый день слета состоялся в  Нижнем 
Новгороде на  площадке Академии «Маяк» 
им.  А. Д.  Сахарова. На  панельной дискуссии 
«Студенческие научные общества как механизм 
привлечения и  удержания молодых ученых» 

выступили, в  частности, заместитель министра 
науки и  высшего образования РФ Ольга 
Петрова, заместитель генерального директора 
по  персоналу Госкорпорации «Росатом» 
Татьяна Терентьева и  научный руководитель 
Национального центра физики и  математики 
(НЦФМ) академик РАН Александр Сергеев.

По словам Ольги Петровой, путь молодого 
ученого очень интересный, и  складывается он 
из нескольких составляющих: вовлечение в науку 
со школьной скамьи, постоянное сопровождение 
и поддержка со стороны педагогов и наставников, 
участие в  олимпиадах и  научных конкурсах. 
Сегодня государство создает много мотиваций 
и  механизмов для того, чтобы ребята хотели 
заниматься наукой: организована грантовая 
поддержка, различные стипендии, создаются 
молодежные лаборатории. Есть все для того, 
чтобы быть в науке, развиваться в науке и вместе 
с  наукой. «Хочу пожелать ребятам находить 
удовольствие от каждого нового шага в научном 
мире, нового достижения. Перед государством 
сегодня стоят очень серьезные задачи, без науки 
и  без вас с  ними справиться будет достаточно 
трудно», — отметила она.

«Для молодого ученого прежде всего 
важна жизнестойкость, вера в  себя, умение 
преодолевать неудачи и начинать работу снова. 
Необходимо также быть любознательным 
и  иметь мечту о  решении какой-то глобальной 
задачи и помощи человечеству. Самое главное — 

 На панельной 
дискуссии 
«Студенческие 
научные 
общества как 
механизм 
привлечения 
и удержания 
молодых 
ученых»
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не  останавливаться в  своих усилиях, быть 
последовательными и  любить то, что делаете. 
Чтобы студенческое научное общество 
росло и  развивалось, вам нужно придумать 
глобальную идею, миссию, которая будет 
объединять и  вдохновлять вас. Верю, что 
в нашей стране наука станет очень популярной 
и модной», — подчеркнула Татьяна Терентьева.

Александр Сергеев в  рамках деловой 
программы прочитал студентам лекцию 
и  представил им новейшие достижения 
российских ученых в  области физики 
и математики.

— Хочу вдохновить ребят и  указать на  те 
возможности, которые есть у  современной 
молодежи. Первое: сейчас вы можете 
максимально быстро и  легко впитывать 
новые знания  — например, за  месяц выучить 
иностранный язык. Второе: вы не  знаете, что 
чего-то сделать нельзя, вы не  ограничены 
различными запретами, поэтому легко можете 
делать то, что, возможно, зрелым ученым 
кажется невозможным. Третье: вы являетесь 
носителями нового технологического уклада, 
что позволяет вам с  легкостью использовать, 
например, цифровые технологии в  работе. 
Не  упускайте свое время и  пользуйтесь этими 
уникальными преимуществами, — резюмировал 
ученый.

В ходе дискуссии представители 
СНО поделились мыслями о  том, какие 
первостепенные задачи предстоит решить их 
организациям в ближайшее время, обозначили 
трудности, с  которыми сталкиваются в  работе, 
и возможные пути их решения.

Мероприятие также включало и  большую 
практическую часть. На  проектной сессии 
по  трем направлениям «Наука», «Трансфер 
технологий» и  «Популяризация науки» 
студенты из разных СНО и СМУ, объединившись 
по  группам, разработали проекты, которые 
затем презентовали генеральному директору 
Госкорпорации «Росатом» Алексею Лихачеву, 
представителям Минобрнауки России, 
атомной отрасли, НЦФМ и  другим участникам 
слета. Лучшие представленные проекты 
будут доработаны и  предложены к  участию 
в  заключительном мероприятии этого года 
в  рамках Десятилетия науки и  технологий  — III 
Конгрессе молодых ученых.

«Большая благодарность вам за  то, что 
выбрали физику и математику смыслом жизни. 
Мы очень ценим студенческие сообщества 
и  понимаем простую истину: никто не  знает, 
что будет в  будущем, насколько будут 
развиваться цифровые технологии, станут  ли 
они квантовыми или фотонными, будет  ли 
дальний космос также доступен, как сегодня 
прогулки в  открытом море, но  одно случится 
точно  — через годы ваше поколение придет 
на смену нашему, — вдохновил участников слета 
по  видеоконференцсвязи Алексей Лихачев. — 
Сейчас рядом с  вами лучшие наставники 
и  педагоги, профессионалы атомной отрасли. 
Все мы открыты вашим инициативам 
по самоорганизации и предложениям по работе, 
готовы оказать как организационную, так 
и содержательную поддержку».

Во второй день слета участники посетили 
площадку кампуса НЦФМ в Сарове.

 Молодому ученому необходимо быть любознательным 
и иметь мечту о решении какой-то глобальной задачи, 
стоящей перед человечеством

 Научный руководитель НЦФМ Александр Сергеев 
представил участникам слета новейшие достижения 
российских ученых в области физики и математики 

АЛЕКСАНДР СЕРГЕЕВ ПОЗНАКОМИЛ 
СТУДЕНТОВ С НАУЧНОЙ ПРОГРАММОЙ НЦФМ, 
НАСЧИТЫВАЮЩЕЙ 10 НАПРАВЛЕНИЙ:
1 — национальный центр исследования архитектур 
суперкомпьютеров;

2 — математическое моделирование на супер-ЭВМ 
экса- и зеттафлопсной производительности;

3 — газодинамика и физика взрыва;

4 — физика высоких плотности энергии;

5 — физика частиц и космология;

6 — ядерная и радиационная физика;
 
7- исследования в сильных и сверхсильных полях;

8 — физика изотопов водорода;

9 — искусственный интеллект и большие данные 
в технических, промышленных, природных и соци-
альных системах;

10 — экспериментальная лабораторная астрофизика 
и геофизика. 
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Создание в России новой научно-исследовательской 
инфраструктуры — одна из ключевых инициатив Десятилетия 
науки и технологий, флагманским проектом которого стало 
открытие 1 сентября 2022 г. НЦФМ в Сарове. Учредители 
НЦФМ — Госкорпорация «Росатом», МГУ им. М.В. Ломоносова, 

РАН, Министерство науки и высшего образования России, НИЦ 
«Курчатовский институт», ОИЯИ и РФЯЦ — ВНИИЭФ. 
Миссия НЦФМ — укрепление национальной безопасности, придание 
импульса созданию новой промышленности, создание условия для 
технологической независимости страны. Цели НЦФМ: локализация в 
стране крупных научных проектов и глобальной исследовательской 
инфраструктуры; подготовка ученых высшей квалификации и 
укрепление кадрового потенциала атомной отрасли; получение новых 
научных результатов мирового уровня, повышение привлекательности 
науки для талантливой молодежи; создание условий для обеспечения 
технологического суверенитета; трансфер технологий. 
НЦФМ использует экспериментальную и вычислительную базу 
РФЯЦ — ВНИИЭФ. На территории НЦФМ создается комплекс из 
научно-исследовательских корпусов, лабораторий и установок класса 
«мидисайенс» и «мегасайенс». Научную кооперацию НЦФМ составляют 
более 50 научных организаций, вузов и высокотехнологичных компаний 
со всей России. 
В общую инфраструктуру НЦФМ входят 11 объектов общей площадью 39,5 
тыс. кв. м (конгресс-центр, инженерная и транспортная инфраструктура, 
социальные объекты — медицина, спорт, общественные пространства). В 
образовательную инфраструктуру входят 14 объектов общей площадью 
65 тыс. кв. м (учебный корпус МГУ Саров, инфраструктура кампуса, 
жилье для преподавателей и студентов). В научную инфраструктуру 
НЦФМ входят четыре объекта общей площадью 19 тыс. кв. м (Центр 
коллективного пользования, лаборатория астрофизики, лаборатория 
«Супермагнит», фаблабы/стартапы).    
Филиал МГУ им. М.В. Ломоносова — МГУ Саров, открытый в 2021 г., 
является образовательным ядром НЦФМ, в котором учатся около 
сотни магистрантов и аспирантов по фундаментальным и прикладным 
направлениям современной математики, физики и вычислительных 
технологий. Филиал ведет подготовку высококвалифицированных 
специалистов с использованием потенциала МГУ им. М.В. Ломоносова 
в тесной интеграции с российскими и международными научно-
образовательными организациями. Миссия филиала — создание пере-
довой образовательной, научно-исследовательской и инновационной 
инфраструктуры, продвижение новых знаний в разных областях физики, 
математики, вычислительных технологий, высокопроизводительных 
вычислений.

НАУКА

 Участники 
слета 
«Физмат» 
на площадке 
кампуса 
НЦФМ 
в Сарове

Научная программа НЦФМ ориентирована 
в  том числе на  создание нескольких установок 
класса «мегасайенс». В  первой очереди 
три установки: фотонная вычислительная 
машина зеттафлопсной производительности; 
центр исследований экстремальных 
световых полей на  базе лазерного комплекса 
экзаваттной мощности; многофункциональный 
ускорительный комплекс с  источником 
комптоновского излучения. 

ЛУЧШИМИ РЕЗУЛЬТАТАМИ НЦФМ ЗА 2022 Г.
ПО НАПРАВЛЕНИЯМ СТАЛИ:
1. Сформирован фундаментальный научный за-
дел для разработки фотонных вычислительных 
устройств. Экспериментально обоснована принци-
пиальная возможность их создания при современ-
ном технологическом уровне производства в Рос-
сийской Федерации.

2. Разработаны уникальные методы математиче-
ского моделирования задач внешней аэродинамики 
на гиперзвуковых скоростях. Разработаны эффек-
тивные методы и программные средства модели-
рования воздействия электромагнитного излучения 
на сложные технические устройства.

3. Получено законченное, термодинамически пол-
ное, описание свойств дейтерия и гелия при экс-
тремальных условиях посредством объединения 
газодинамических диагностик с пирометрическими 
измерениями.

4. Создан датчик измерения волнового фронта с ре-
кордным в мире быстродействием (4 кГц).

5. Оценка потенциала будущего электрон-позитрон-
ного коллайдера Супер с-тау фабрика для поиска 
легкой темной материи. Впервые представлены пер-
спективы поиска процессов рождения легкой тем-
ной материи и частиц-медиаторов в экспериментах 
на перспективной установке класса «мегасайенс»: 
лептонном коллайдере Супер с-тау фабрика.

6. Для достижения максимальной светимости кол-
лайдера разработан проект системы финального 
фокуса места встречи электрон-позитронных пуч-
ков коллайдера на основе принципиально новой 
схемы столкновения пучков — Crab Waist, позво-
ляющей без существенного увеличения интенсив-
ности пучков размеров установки или уменьшения 
длины сгустка поднять светимость на один-два 
порядка. 

7. Впервые измерена намагниченность в полях 
более 100 Тл соединений со сложной магнитной 
структурой, в том числе материалов на основе ред-
коземельных элементов — наиболее сильных по-
стоянных магнитов.

8. На фрагмент-сепараторе АКУЛИНА-2 (ОИЯИ) 
специалистам ВНИИЭФ завершен монтаж тритиевой 
инфраструктуры, что открывает уникальные воз-
можности изучения нейтронно-избыточных ядер, 
лежащих на границе нейтронной стабильности. Про-
ведена прочностная и функциональная отработка 
семейства тритиевых мишеней.

9. Разработаны научно-технологические решения 
по созданию мемристивных наноструктур и их ин-
теграции в базовый технологический процесс КМОП 
КНИ 0,35 мкм, разработаны новые методы и алго-
ритмы моделирования информационно-вычисли-
тельных систем искусственного интеллекта на базе 
архитектуры и принципов функционирования мозга.

10. На трех лабораторных установках исследована 
структура истечений из молодых звезд — астрофи-
зических джетов.
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–Я — коренная нижегородка. Роди-
лась, училась, живу и  работаю 
в  Нижнем Новгороде. И  наше 

интервью начну с  рассказа об  уникальности 
родного города. Во-первых, он неповторим 
природными богатствами: двумя красивыми 
реками, высокими склонами и  великолепным 
видом на  заволжские дали. Интересно, что 
бескрайними просторами можно любоваться 
из самого центра города. Не уверена, что найдется 
второй мегаполис, с  главной площади которого 
открывается подобная панорама,  — отмечает 
Анна Лазаревна.  — Природным щедротам 
не  уступает историческое богатство: древний 
кремль на  холме, Печерский и  Благовещенский 
монастыри как прежние форпосты города 
с  востока и  запада, разновременная застройка 
набережных Волги и  Оки, многочисленные 
памятники архитектуры. Гордость Нижнего 
Новгорода  — живописный речной фасад. И, 
конечно, богатство Нижнего  — талантливые 
и сердечные люди.

...Моя мама работала художником-
модельером в  Горьковском доме моделей, 
и  я  тоже планировала получить творческую 
специальность. Я  окончила архитектурный 
факультет Горьковского инженерно-строи-

тельного института. И  никогда не  пожалела 
о  своем выборе! После окончания института 
я  15 лет работала архитектором в  проектном 
институте «Горьковгражданпроект», наша 
мастерская занималась разработкой зданий 
по  индивидуальным проектам. Среди них были 
и  знаковые городские объекты, в  том числе 
стадион «Динамо» и  гостиница «Октябрьская». 
Именно эти проекты, выполненные под 
руководством опытных коллег, сформировали 
меня как молодого специалиста. С  1990-го года 
я стала работать в ННГАСУ по совместительству, 
а  с  1993  года  — уже перешла в  вуз полностью, 
с  2002  года заведую кафедрой архитектурного 
проектирования. В  1996  году окончила аспиран-
туру Московского архитектурного института  
(МАРХИ) и  защитила там кандидатскую 
диссертацию, затем  — докторантуру МАРХИ, 
и  в  2002  году защитила там докторскую 
диссертацию.

Круг научных интересов профессора Анны 
Гельфонд  — архитектура общественных зданий 
и общественных пространств.

По мнению собеседницы, общественное 
здание и  общественная функция прошли 
за  последнее время сложную эволюцию 
и  в  нашей стране, и  за  рубежом. Динамика 
их развития была задана рядом факторов, 
в  том числе экономическими и  социальными. 
В  1970–1980-е годы в  СССР тип общественного 
здания диктовался прежде всего его местом 
в  системе обслуживания населения, при этом 
было характерно различие между крупными 
объектами: театрами, вокзалами, спортивными 
комплексами с  их ярко выраженным 
художественным образом, с  одной стороны, 
и  встроенно-пристроенными блоками 
обслуживания, похожими друг на  друга,  — 
с  другой. За  счет первых формировался 
«каркас» застройки, за  счет вторых, наряду 

ВЫСШАЯ ШКОЛА

Архитектуре общественных зданий и пространств отводится важная роль 
в формировании целостной пространственной среды городов и поселений. 
Эта тема стала основным направлением научной и практической 
деятельности Анны Лазаревны Гельфонд — академика Российской академии 
архитектуры и строительных наук, доктора архитектуры, профессора, 
заведующего кафедрой архитектурного проектирования Нижегородского 
государственного архитектурно-строительного университета (ННГАСУ), 
главного архитектора Архитектурной мастерской ННГАСУ

Город как пространство архитектуры

 Нижний 
Новгород 
уникален 
природным 
и историческим 
богатством

 Анна 
Лазаревна 
Гельфонд 
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 Архитектурная 
школа ГИСИ — 
ННГАСУ 
традиционно 
играет ведущую 
роль в развитии 
архитектуры 
Нижнего 
Новгорода

с многоэтажными жилыми домами, — ее «ткань».
Новые общественные отношения рубежа 

ХХ —  ХХI  веков потребовали появления новых 
типов общественных зданий и сооружений. Так, 
в середине 1990-х годов на первый план вышла 
кредитно-финансовая функция и  символом 
времени стали банки.

— В Нижнем Новгороде в  разное время, как 
и  во  всей стране, были востребованы разные 
типы общественных зданий,  — продолжает 
Анна Лазаревна.  — В  середине 1990-х годов 
городу, действительно, требовались банковские 
здания. Известно, что в историю отечественной 
архитектуры навсегда вошли прекрасные 
нижегородские банки: Государственный банк 
на  Большой Покровской, который с  1913  года 
не  изменил свою функцию и  недавно отметил 
110-летие (архитектор Владимир Покровский); 
комплекс банка Рукавишниковых (архитектор 
Федор Шехтель); Крестьянский поземельный 
банк (архитектор Федор Ливчак). Этот банк 
лишь в  1916–1917  годах работал по  своему 
первому назначению, а  в  дальнейшем там 
располагались различные учреждения, конторы, 
Дворец пионеров, а  ныне  — Дворец творчества 
юных. Тема банков как общественных зданий 
очень интересна, и  ей была посвящена моя 
кандидатская диссертация «Особенности 
формирования архитектуры зданий и  ком-
плексов банков».

В начале 2000-х годов на первый план вышла 
необходимость в  универсальных деловых 
центрах. Тема моей докторской диссертации  — 
«Деловой центр как новый тип общественного 
здания». Чуть позже настало время бурного 
строительства торговых центров. Торговая 
функция в них доминирует, но на самом деле эти 
ТЦ представляют собой многофункциональные 
сооружения с  кафе, катками, кинозалами, 
салонами красоты, а  иногда даже с  гостинич-
ными номерами и бассейнами.

Сейчас популярны кампусы вузов, 
в  комплексы которых входят не  только 
учебные помещения, но  и  жилье для студентов 
и преподавателей, культурно-зрелищные и оздо-
ровительные объекты. Вузы в  данном случае 
работают как аттракторы, вбирающие в  себя 
элементы городской среды.

Следует отметить, что мой путь как 
ученого и  как архитектора-практика можно 
обозначить некоей траекторией «от архитектуры 
общественного здания к  архитектуре 
общественного пространства», так как 
в  последние годы стали активно развиваться 
общественные пространства городов и  по-
селений. При этом имеются в  виду не  только 
открытые пространства площадей, улиц, 
дворов, парков, но  и  закрытые пространства 
самих зданий. Превращаясь в  общественное 
пространство, здание начинает носить форумный 
характер, включая множество функций, и можно 
говорить об  общественных пространствах 
музейно-выставочных комплексов, культовых 
сооружений, деловых центров, гостиничных 
комплексов, вузовских кампусов.

С этой точки зрения в  Нижнем Новгороде 
немало зрелищно-досуговых комплексов, и они 
наверняка еще будут появляться, потому что 
в городе насыщенная культурная жизнь и все эти 
объекты востребованы. В историческом центре 

города складывается музейно-выставочный 
каркас, и  важны не  только сами объекты, ядра 
этого каркаса, но  и  коммуникации, которые 
их связывают. Ни  один памятник и  ни  одно 
место нельзя воспринимать как отдельное 
и  автономное, а  лишь как единую историко-
архитектурную среду города. Хорошо, что многие 
городские пространства обновлены. Думаю, что 
стоит провести экспертизу тех мест, которые 
по  каким-то причинам еще не  востребованы, 
и  изучить их с  точки зрения исторических, 
природных и  социально-экономических крите-
риев, а  также с  точки зрения доступности, 
безопасности, комфортности.

Непременным участником всех процессов, 
связанных с  формированием новых 
общественных пространств, является ННГАСУ, 
значение архитектурной школы которого для 
развития архитектурного облика нашего города 
переоценить трудно. По словам Анны Лазаревны, 
особенность обучения в ННГАСУ заключается 
в  неразрывной связи архитектурной практики, 
архитектурной науки и  архитектурного 
образования.

— На кафедре архитектурного проекти-
рования работают практикующие архитек-
торы, и  все наши проекты выполняются 
на  реальных топографических подосновах.  
Кроме этого, наши курсовые и  дипломные 
проекты являются поисковыми,  — дополняет 
ученый.  — Это своеобразная апробация пло-
щадок: посмотреть, что там может возникнуть, 
прикинуть несколько вариантов фор-эскизных 
решений. Это интересно и для студента, так как 
он сразу чувствует себя включенным в  жизнь 
города, и для преподавателя, который руководит 
этим проектированием.

Теперь об  архитектурной науке. В  феврале 
2023  года исполнилось 20 лет Диссертацион-
ному совету при ННГАСУ по  специальностям 
«Теория и  история архитектуры, реставрация 
и  реконструкция историко-архитектурного 
наследия» и «Архитектура зданий и сооружений. 
Творческие концепции архитектурной 
деятельности». Кроме нас в  России работают 
еще два таких диссертационных совета: 
в  МАРХИ и  СПбГАСУ. Я  возглавляю работу 
диссертационного совета со дня его основания.

Защищенные за  эти годы диссертации 
были подготовлены соискателями из  Нижнего 
Новгорода, Москвы, Санкт-Петербурга, Воро-
нежа, Екатеринбурга, Йошкар-Олы, Иркутска, 
Казани, Красноярска, Ростова-на-Дону, Пензы, 
Самары, Саранска, Томска, Ульяновска и других 
городов. За  20 лет в  стенах вуза защищено 13 
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докторских и  156 кандидатских диссертаций. 
К  главным достижениям совета, по  мнению 
Анны Лазаревны, безусловно, относятся защиты 
докторских диссертаций учеными ННГАСУ:

–  профессором кафедры архитектурного 
проектирования Галиной Федоровной 
Горшковой на тему «Проекционная геомет-
рия архитектурного пространства» (2009);

–  профессором кафедры архитектурного 
проектирования, членом-корреспондентом 
РААСН Ольгой Владимировной Орельской 
на тему «Нижегородская архитектура   
ХХ  века как отражение российского 
и зарубежного зодчества» (2009);

–  заведующим кафедрой дизайна архи-
тектурной среды, профессором кафедры 
архитектурного проектирования Михаи-
лом Викторовичем Дуцевым на тему 
«Концепция художественной интеграции 
в новейшей архитектуре» (2014);

–  профессором кафедры архитектурного 
проектирования Александрой Владис-
лавовной Лисицыной на тему «Историко-
архитектурная среда малых и  средних 
городов Нижегородского Поволжья» (2020);

–  доцентом кафедры архитектурного 
проектирования Алексеем Александро-
вичем Худиным на тему «История теории 
стиля постмодернизм в  зарубежной 
архитектуре» (2022).

— В составе нашей кафедры — профессора 
доктора архитектуры Галина Федоровна Гор-
шкова, Михаил Викторович Дуцев, Александра 
Владиславовна Лисицина, Ольга Владимировна 
Орельская, Алексей Александрович Худин, 
Андрей Александрович Яковлев, доктор 
философских наук Сергей Владимирович 
Норенков, доктор технических наук Людмила 
Николаевна Орлова, член-корреспондент 
РААСН, кандидат архитектуры Александр 
Александрович Худин, заслуженный архитектор 
России Владимир Михайлович Парфенов, 
директор НПО «Архстрой», советник РААСН 
Александр Борисович Дехтяр, кандидат 
архитектуры декан факультета архитектуры 
и дизайна Елена Валентиновна Кайдалова, 
кандидаты архитектуры доценты Егор Серге-
евич Жданов, Андрей Юрьевич Мурунов, Римма 
Сергеевна Сазанова. Таких кафедр в  стране 
больше нет! — гордится А. Л. Гельфонд. — К нам 
очень внимательно относится руководство 
ННГАСУ во главе с ректором университета 
профессором Дмитрием Львовичем Щего-
левым, поддерживая все наши творческие 
инициативы и поручая крупные и значимые 

проекты. У  нас разная сфера научных 
интересов и  разные направления научной 
деятельности, но  в  основном это: история 
отечественной и  зарубежной архитектуры 
и  градостроительства (здесь и  крупнейшие, 
и малые, и средние города); теория архитектуры 
(концепция художественной интеграции, гео-
метрия архитектурного пространства, теория 
стилей); архитектура зданий и сооружений (осо-
бенности формирования архитектуры разных 
типов зданий и  общественных пространств). 
Я и мои коллеги бережно и с большой 
ответственностью сохраняем и развиваем 
традиции нижегородской архитектурной школы. 

Я веду занятия у  бакалавров, магистрантов, 
руковожу исследованиями аспирантов и  док-
торантов. Среди моих учеников — и теоретики 
архитектуры, и отличные архитекторы-практики, 
которые проектируют и строят в Нижнем 
Новгороде, Москве, Санкт-Петербурге и многих 
других городах. Под моим руководством 
защищено четыре докторские, 14 кандидатских 
диссертации, две PhD по  архитектуре  
при совместном руководстве с  учеными 
из Франции.

Дипломные проекты и  магистерские 
диссертации, выполненные под моим руко-
водством, ежегодно отмечаются дипломами 
высших степеней на  международных смотрах-
конкурсах по архитектуре, дизайну и искусству.

Говоря об  особой роли университета 
в  практике проектирования, Анна Лазаревна 
отметила работу Архитектурной мастерской 
ННГАСУ, которую она возглавляет. Эта 
мастерская была создана в  2006 г., когда почти 
все ниши на  архитектурной карте Нижнего 
Новгорода были заняты другими бюро, 
и на первых порах ей было непросто определить 
свою специфику. В настоящее время мастерская 
занимается разработкой научно-проектной 
документации по  реставрации объектов 
культурного наследия, проектов формирования 
комфортной городской среды, благоустройства 
общественных пространств, в том числе малых 
городов, и выполняет большой объем историко-
градостроительных научных исследований. 
Проектную работу ведут сотрудники кафедр 
архитектурного проектирования, дизайна 
архитектурной среды, истории архитектуры 
и  основ архитектурного проектирования, ри-
сунка и  живописи, строительных конструкций 
и  других подразделений вуза. Поскольку глав-
ным инструментом архитектурного образования 
в  ННГАСУ является связь архитектурной науки 
и  архитектурной практики, участие в  работе 

 
Среди учеников 
А.Л. Гельфонд — 
теоретики 
и практики 
архитектуры. 
Занятия 
со студентами 
группы 058.  
Май 2023 г. 

 С ректором 
ННГАСУ 
профессором 
Д.Л. Щеголевым. 
Вручение 
дипломов 
лауреатов 
Международного 
смотра лучших 
дипломных 
проектов по 
архитектуре, 
дизайну и 
искусству 2021 г.



18

мастерской принимают и магистранты в период 
проектной практики. Это позволяет им вникнуть 
в процесс проектирования и получить за период 
обучения не  только теоретические знания, 
но  и  практические навыки. Особо хочу сказать 
о важной роли ГАПа Архитектурной мастерской 
Дмитрия Игоревича Иванова, который 
выполняет большой объем проектных работ, а 
также направляет творческий поиск студентов 
во время практик.

— Сотрудниками нашей мастерской 
выполнена уникальная научно-исследова-
тельская работа — иллюстрированные каталоги 
объектов культурного наследия Нижнего 
Новгорода, Городецкого, Арзамасского, 
Лысковского и  Павловского районов. Сейчас 
мы работаем над исследованием объектов 
культурного наследия Лукояновского и  Почин-
ковского районов,  — рассказывает Анна 
Лазаревна.  — Когда в  2017  году появился 
сначала поисковый проект «Формирование 
комфортной городской среды», выросший 
затем в  федеральный в  рамках национального 
проекта «Жилье и  городская среда», и  стал 
проводиться Всероссийский конкурс «Малые 
города и  исторические поселения, мы активно 
включились в  эту работу. С  одной стороны, 
речь идет об  объектах культурного наследия, 
с  другой  — об  общественных пространствах. 
Изучение малых городов  — очень интересная 
тема. В  каждом городе своя специфика: 
подчас очень богатая природа, объекты 
культурного наследия, предприятия народных 
художественных промыслов и  многое другое. 
Удачной считаю концепцию благоустройства 
улицы Заводская в городе Семенов со стороны 
въезда из Нижнего Новгорода. На протяженной 
улице (2,8 километра) спроектировано несколько 
функциональных зон, каждая со  своим 
архитектурным решением, но  объединенных 
общей худо жественной темой. За  эти годы 
разработаны проекты благоустройства для 
Бора, Городца, Ильиногорска, Кулебак, Лыскова, 
Первомайска, Чкаловска. В  настоящее время 
работаем над проектами благоустройства 
набережной в Балахне.

Велика, конечно, роль ННГАСУ в  сохранении 
и  благоустройстве знаковых объектов Нижнего 
Новгорода. В  этой связи отметим научно- 
проектную документацию, выполненную 
в преддверии празднования 800-летия Нижнего 
Новгорода по сохранению объектов культурного 
наследия: ОКН федерального значения 
«Нижегородский кремль» и  ОКН регионального 
значения «Чкаловская лестница»  — двух 
символов города. Напомню, что в  сентябре 
2019  года на  верхней смотровой площадке 
Чкаловской лестницы произошло обрушение 
подпорной стенки. Для восстановления 
объекта потребовалось проведение экспертизы 
конструкций, разработка проектно-сметной 
документации и  инженерные изыскания 
на  склоне. К  работе были привлечены 
эксперты, проектировщики и  ученые ННГАСУ: 
под руководством доктора технических наук 
Ильи Станиславовича Соболя был проведен 
комплекс научных и инженерных исследований, 
выявлены разрушения по  несущим конструк- 
 циям, облицовке верхней подпорной стенки, 
включая парапетную часть, повреждения 

ограждающих конструкций и  фасадов, кор-
розионные явления на  внутренних метал-
локонструкциях. Кроме этого ученые ННГАСУ 
выполнили историко-архивные и  биб лио-
графические исследования сооружения. К  юби-
лею Нижнего все реставрационные работы 
на  объекте с  возвращением исторического 
цветового решения были завершены. Чкалов-
ская лестница  — уникальное общественное 
пространство, которое воспринимается как 
часть природного ландшафта.

Что касается реставрации Нижегородского 
кремля, то специалисты ННГАСУ полностью 
опирались на проектные решения известного 
российского архитектора-реставратора Свято-
слава Леонидовича Агафонова, сохранившего 
кремль для современников и потомков.

Меня часто спрашивают об истории создания 
площади Народного Единства, идеологами 
проекта которой выступили академик РААСН 
Валентин Васильевич Найденко и  профессор 
кафедры ЮНЕСКО ННГАСУ Татьяна Павловна 
Виноградова.

Когда народный художник России, президент 
академии художеств РФ Зураб Константинович 
Церетели выполнил копию памятника 
Минину и  Пожарскому скульптора Мартоса 
и  правительство Москвы подарило ее нашему 
городу, то  решено было поставить монумент 
именно здесь. На  это вдохновила картина 
Константина Маковского «Воззвание Минина», 
на  которой Кузьма Минин призывает земляков 
двинуться на помощь Москве для освобождения 
ее от  захватчиков на  фоне храма Рождества 
Иоанна Предтечи. Площадь была открыта 
в 2005 году, и про нее все стали сразу говорить, 
что она была здесь всегда. И  это дорогого 
стоит. В  комплексной работе по  созданию 
ансамбля площади участвовали ННГАСУ, 
«НижегородгражданНИИпроект», предприятия 
«Этнос» и «Старый Нижний Новгород».

Необходимо отметить, что в 2004–2005 годах 
ученые ННГАСУ под руководством ректора 
Валентина Васильевича Найденко работали над 
концепцией Започаинья. И работа над проектом 
благоустройства площади Народного Единства 
и  памятником Минину и  Пожарскому логично 
вошла в  эту концепцию. Расположенному 
на  выраженном рельефе и  отрезанному 
природной артерией от  исторического центра 

 Чкаловская 
лестница — это 
рукотворное 
общественное 
пространство, 
которое 
воспринимается как 
часть природного 
ландшафта
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Нижнего, Започаинью удалось сохранить, хоть 
и  с  утратами, архитектурные доминанты  — 
восемь храмов из  девяти. Сейчас все они 
восстановлены. А  девятая, новая церковь 
во  имя иконы Казанской Божией матери, 
спроектирована в  Творческой мастерской 
архитекторов Пестова и  Попова на  месте, 
близком к  первоначальному. В  наши дни 
кажется, что золотые купола Започаинья сияли 
всегда. Но ведь еще в начале нулевых годов тут 
все было иначе…

Кстати, моя профессиональная работа 
началась с  реального дипломного проекта, 
также касающегося территории Започаинья. 
Диплом назывался «Реконструкция стадиона 
«Динамо», руководителями были профессор 
Юрий Николаевич Бубнов, заведовавший тогда 
кафедрой архитектурного проектирования, 
и  Александр Евгеньевич Харитонов, будущий 
академик РААСН, который тогда работал 
в  «Горьковгражданпроекте», а  в  ГИСИ 
по  совместительству консультировал диплом-
ников. По  проекту «Динамо» было трехчастной 
композицией: административный террасный 
корпус по  центру огибал по  дуге поле, 

учебно-спортивные корпуса слева и  справа, 
гостиница для спортсменов. Я  распределилась 
в  «Горьковгражданпроект», где началась 
работа над техническим, а затем и над рабочим 
проектом реконструкции стадиона «Динамо». 
Он должен был быть ледовым, с  конькобежной 
дорожкой, и  в  прессе проект называли тогда 
«Горьковским Медео». Увы, после Олимпиады-80 
проектирование и  строительство ряда 
общественных зданий, в  том числе объектов 
спорта, было заморожено, и  к  реализации 
проекта удалось вернуться лишь в начале 1990-х 
годов, тогда был построен учебно-методический 
центр «Динамо».

Одним из  важнейших направлений учебно-
методической деятельности А. Л.  Гельфонд 
стала разработка учебников для студентов 
архитектурных специальностей. Так, за учебник 
«Архитектурное проектирование общественных 
зданий», рекомендованный Федеральным 
учебно-методическим объединением в  области 
архитектуры, вышедший в  московском 
издательстве «ИНФРА-М» в  2016 г. и  широко 
апробированный за  эти годы в  российских 
и русскоязычных архитектурных вузах, в 2022 г. 
Анна Лазаревна была удостоена премии 
Правительства РФ в  области образования. 
Содержание учебника соответствует 
актуальным требованиям федеральных госу-
дарственных образовательных стандартов 
высшего образования по  укрупненной группе 
специальностей и направлений «Архитектура».

Эта книга стала результатом многолетней 
работы автора над проблемами архитектуры 
общественных зданий и сооружений 
как в  области теории, так и практики 
проектирования. Необходимость учебника была 
продиктована, с одной стороны, переходом 
на новые федеральные стандарты высшего 
образования, а с другой — обновлением 
действующих Сводов правил. В соответствии 
с этим учебник обладает высокой степенью 
освещения практических вопросов, актуальных 
в наши дни для проектирования общественных 
зданий различных типов. В нем рассмотрены 
социальные, экономические, экологические, 
градостроительные, функциональные, плани-
ровочные, конструктивные, композиционно-
художественные основы проектирования, 
а также нормативные требования к 
проектированию общественных зданий, 
принятые в нашей стране.

Книга направлена на то, чтобы максимально 
ознакомить студента с потребностями 
реального архитектурного проектирования. 
Автор выстроила материал от изучения 
структурных узлов здания и отдельных 
его элементов до сооружения в целом, 
подчеркнув общие сквозные подходы к 
проектированию общественных зданий и 
уделив внимание специфике проектирования 
общественных зданий конкретного типа: 
учебно-образовательных зданий; школ 
искусств; музейно-выставочных и зрелищных 
зданий; объектов физкультурно-спортивного 
назначения; учреждений здравоохранения; 
гостиниц; торгово-развлекательных комплексов; 
предприятий общественного питания; банков; 
деловых центров; вокзалов; парковок, а 
также многофункциональных комплексов. 

 Площадь 
Народного 
Единства 
в Нижнем 
Новгороде — 
особое место  
для всех  
россиян 

 За учебник 
«Архитектурное 
проектирование 
общественных 
зданий» 
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 Архитектурные 
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Отдельное внимание уделено проектированию 
с учетом требований для маломобильных групп 
населения.

Иллюстративный материал учебника 
включает цветные фотографии и графические 
зарисовки объектов по фотографиям, сделанным 
А.Л. Гельфонд в ходе изучения отечественного 
и зарубежного опыта проектирования 
общественных зданий. Цветная вкладка 
полностью сформирована из фотографий, 
выполненных автором.

Учебник снабжен полным библиографи-
ческим списком актуальной литературы по 
дисцип лине и приложениями, включающими 
вопросы для подготовки к зачету и экзамену, 
а также программы-задания для выполнения 
курсовых и дипломных проектов. Это отражает 
основной подход автора — неразрывную связь 
архитектурной науки и практики.

— Целью освоения дисциплины 
«Архитектурное проектирование общественных 
зданий» является формирование у студентов 
знаний в области формирования архитектуры 
общественных зданий и их комплексов, — 
поясняет Анна Лазаревна. — Для этого студент 
должен знать весь комплекс требований к 
объектам различного типа и уметь применять 
эти знания на практике.

В определенном смысле этот учебник 
является преемником более ранних изданий 
других авторов, но  построен на  новых 
принципах и подходах и включает рассмотрение 
новых типов общественных зданий и  многое 
другое. «Архитектурное проектирование 
общественных зданий»  — не  первый мой 
учебник. В  2004  году в  издательстве ННГАСУ 
вышла книга «Архитектурная типология 
общественных зданий и  сооружений», 
в  2006  году в  издательстве «Архитектура-М»  — 

учебник «Архитектурное проектирование 
общественных зданий и сооружений», в 2013 году 
в  издательстве ННГАСУ  — первый в  стране 
учебник «Архитектурное проектирование 
общественных пространств», в  2019  году 
в  издательстве «ИНФРА-М»  — монография 
«Архитектура общественных пространств». 
В  2022  году в  ННГАСУ издан электронный 
учебник «Архитектура общественных зданий», 
основанный на  иллюстрированном авторском 
курсе лекций по  данной дисциплине. Он стал 
первым в России изданием для дистанционного 
обучения и  сетевого сотрудничества вузов, 
и я получила за него диплом РААСН. В 2023 году 
этот же диск издан на английском языке.

В мае 2023  года в  издательстве 
«ИНФРА-М» вышло второе издание учебника 
«Архитектурное проектирование общественных 
зданий»  — переработанное и  дополненное. Его 
необходимость была продиктована изменением 
норм, появлением новых общественных зданий, 
необходимостью дополнительных ссылок на ли-
тературу. Во  второе издание вошли и  новые 
иллюстрации, и  достойное место на  страницах 
книги заняли нижегородские объекты — стадион 
«Нижний Новгород» и «Школа 800». В настоящее 
время я  приступила к  работе над учебником 
по  архитектуре общественно-деловых центров 
крупных городов.

Работа в ННГАСУ — в коллективе истинных 
профессионалов, единомышленников, твор-
ческих личностей, общение со студентами — это 
ежедневный поиск интересных архитектурно-
градостроительных и композиционно-художест-
венных решений. И Нижний Новгород как 
пространство архитектуры  — источник нашего 
постоянного вдохновения. 
Фотографии из личного архива А.Л. Гельфонд 
и открытых источников.

А.Л. Гельфонд родилась в Горьком в 1956 г. Почетный работник высшего профессионального 
образования РФ, заслуженный работник культуры РФ. Член Федерального УМО 
«Архитектура». Эксперт РАН. Член Архитектурного совета Нижегородской области, 
председатель Нижегородского представительства Приволжского территориального 

отделения РААСН, член экспертного совета при Управлении государственной охраны объектов 
культурного наследия Нижегородской области. Автор более 350 научных и учебно-методических 
публикаций, включая монографии и учебники, рекомендованные Минобрнауки РФ, Федеральным УМО 
«Архитектура», РААСН; научный руководитель ряда коллективных монографий — иллюстрированных 
каталогов объектов культурного наследия Нижнего Новгорода и Нижегородской области; автор в 
составе творческих коллективов более 150 проектов и построек, в том числе гостиницы «Октябрьская», 
реконструкция стадиона «Динамо», ансамбля благоустройства площади Народного Единства, научно-
проектной документации по сохранению объектов культурного наследия Нижегородского кремля и 
Чкаловской лестницы, проектов благоустройства общественных пространств. Лауреат премии города 
Нижнего Новгорода (2006, 2020). Лауреат премии Правительства РФ в области образования (2022).
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XI Международная научно-практическая конференция «Экономическая 
безопасность России: проблемы и перспективы» выявила большую 
значимость вопросов, обеспечивающих устойчивое развитие страны 

Задачи для региона и всей страны

Конференция «Экономическая безопас ность 
России: проблемы и перспективы», состояв-
шаяся на  базе НГТУ им.  Р. Е.  Алексеева, 

была проведена при поддержке Министерства 
науки и  высшего образования РФ и  аппарата 
Совета безопасности РФ при организационном 
и  научном участии Института экономики 
РАН, Финансового университета при 
Правительстве РФ, Российской академии 
естественных наук и  Вольного экономического 
общества России в  рамках  V Московского 
академического экономического форума 
«Мировые тренды экономического развития: 
роль и  место России». Тематика конференции 
ежегодно трансформируется в  соответствии 
с актуальными вызовами.

Открыл конференцию ректор НГТУ, д. т.н., про-
фессор Сергей Дмитриев. В  своем приветствии 
он подчеркнул значимость экономической 
безопасности в контексте усугубления гибридной 
войны, ведущейся против России. Поскольку вуз 
является опорой промышленного комплекса 
Нижегородской области, подготовка инженерных 
кадров является стратегической задачей для 
региона и  страны в  целом. Ректор пожелал 
участникам конференции интересных докладов 
и  дискуссий и  новых научно-экономических 
и управленческих достижений, которые обеспечат 
устойчивое развитие России.

Генеральный директор Ассоциации промыш-
ленников и  предпринимателей Нижегородской 
области А. В.  Амосов подчеркнул многообразие 
проблем, которые вызваны санкциями 
и  результативно купируются комплексом мер 
государственной и  региональной поддержки 
промышленности. Ключевыми задачами 
сегодня являются закрепление молодых научно-
технических кадров в регионе, импортозамещение 
значительной части промышленной продукции.

Заместитель министра образования 
и  науки Нижегородской области, к. э.н., доцент 
Л. В.  Широкова отметила высокий уровень 
и  актуальность исследований, реализуемых 
представителями научной школы экономической 
безопасности в  НГТУ, а  также важность 
вопросов, рассматриваемых на  конференции 
и  охватывающих всю вертикаль управления 
от  предприятий до  макроуровня, что особенно 
важно в наши дни.

Представитель министерства промыш-
ленности, торговли и  предпринимательства 
Нижегородской области С. В.  Сергунина 
акцентировала внимание на  результативном 
вкладе региональных властей в  поддержание 
и развитие местных промпредприятий, несмотря 
на возрастающее санкционное воздействие.

С основным докладом «О  трудных аспектах 
обеспечения социально-экономической безопас-
ности России во  враждебной геополитической 

обстановке» выступил главный научный 
сотрудник Института экономики и  организации 
промышленного производства Сибирского 
отделения РАН, д. э.н., профессор С. В. Казанцев.

Заведующая сектором экономической 
безопасности Института экономики РАН д. э.н., 
профессор И. В.  Караваева сделала доклад 
на тему «Антисанкционный маневр: направления 
и возможности».

Профессор кафедры экономической теории 
и  экономической политики Санкт-Петербур-
гского государственного университета, д. э.н. 
А. Г.  Алтунян представил доклад «Финансовая 
безопасность национальной экономики 
в условиях новой реальности».

Руководитель центра федеративных 
отношений и регионального развития Института 
экономики РАН, д. э.н., профессор Е. М. Бухвальд 
выступил с  докладом «Институционально-
правовые новации в пространственной структуре 
Российской Федерации как фактор национальной 
безопасности».

По итогам секционного заседания, на котором 
было рассмотрено 40 докладов, отражающих 
различные аспекты экономической безопасности, 
были награждены следующие докладчики:

дипломом 1 степени: Н. С.  Митрофанов (ООО 
«ЛУКОЙЛ-Нижегороднефтеоргсинтез»), А. В. Воро-
тынцев и В. М. Воротынцев (НГТУ);

 С. В. Казанцев 
во время 
основного 
доклада 

 А.Г. Алтунян 
представил 
доклад 
«Финансовая 
безопасность 
национальной 
экономики 
в условиях новой 
реальности»
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дипломами 2 степени: С. С.  Кабанов, 
В. А.  Волкова, К. М.  Садкова (Нижегородский 
институт управления РАНХиГС); Д. Д.  Бурзилова 
(НГТУ);

дипломами 3 степени: Е. А.  Котоменкова 
и  У. А.  Рахманова (Нижегородский институт 
управления РАНХиГС); А. А.  Плеханова, 
Т. С. Крюкова (НГТУ).

В рамках круглого стола «Региональные 
аспекты экономической безопасности» свои 
доклады представили директор Центра 
мониторинга и  оценки экономической без-
опасности Финансового университета при 
Правительстве РФ, д. э.н. В. Г.  Старовойтов; 
заведующий сектором экономики регионов 
и  муниципального самоуправления Института 
экономики РАН, д. э.н., профессор А. В.  Вилен-
ский; заведующий кафедрой экономической 
безопасности и  финансового мониторинга 
Воронежского государственного университета 
инженерных технологий, д. э.н., профессор 
А. И. Хорев; заведующий кафедрой финансов 
и  кредита ННГУ им.  Н. И. Лобачевского, д. э.н., 
про фессор Н. И. Яшина; заведующий кафед-
рой менеджмента и  государственного управ-
ления ННГУ им.  Н. И. Лобачевского, д. э.н., 
профессор С. Н. Яшин; заведующий кафедрой 
предпринимательства и  экономической без-
опасности Пермского государственного уни-
верситета, д. э.н., профессор М. Н.  Руденко 
и  профессор кафедры цифровой экономики  
НГТУ, д. э.н., профессор П. Н. Захаров.

На круглом столе «Макроэкономические 
аспекты экономической безопасности» 
выступили следующие докладчики: директор 
Института экономической политики и  проблем 
экономической безопасности Финансового 
университета при Правительстве РФ, д. э.н., 
профессор С. Н. Сильвестров; руководитель науч-
ного направления «Экономическая политика» 
Института экономики РАН, д. э.н., профессор 
А. Е. Городецкий; профессор департамента 
экономической безопасности и  управления 
рисками факультета экономики и  бизнеса 
Финансового университета при Правительстве 
РФ, д. э.н., профессор В. М. Безденежных; главный 
научный сотрудник Института проблем рынка 
РАН, д. э.н., профессор В. И.  Павлов; ведущий 
научный сотрудник Института экономики РАН, 
к. э.н., профессор М. Ю.  Лев; начальник отдела 
МВД России, к. э.н. Е. С. Зрилова; доцент кафедры 
управления инновационной деятельностью 
НГТУ, к. э. н. Ж. А. Захарова.

На круглом столе «Отраслевые аспекты 
экономической безопасности» выступили 
научный руководитель департамента эко но-
мической безопасности и  управления рисками 
факультета экономики и  бизнеса Финансового 
университета при Правительстве РФ, д. ю.н., 
профессор В. И.  Авдийский; профессор кафедры 
экономической безопасности и  финансового 
мониторинга Воронежского государственного 
университета инженерных технологий, д. э.н., 
профессор Ю. А.  Саликов; ведущий научный 
сотрудник Института проблем рынка РАН, 
к. э.н., доцент А. Г.  Абрамов; профессор 
кафедры информатики МИРЭА  — российский 
технологический университет, д. э.н., 
доцент Митяков  Е. С.; куратор социально-
образовательного проекта «IT Школа Samsung» 

А. М.  Лимасов; доцент кафедры информатики 
МИРЭА  — российский технологический уни-
верситет, к. э.н. А. И. Ладынин.

Заседание в  рамках круглого стола 
«Устойчивое развитие и  ESG-трансформация как 
неотъемлемый элемент новых образовательных 
программ Передовой инженерной школы 
НГТУ им.  Р. Е.  Алексеева» открыл директор 
Института экономики и  управления НГТУ, 
д. ф. -м. н., профессор С. Н.  Митяков с  докладом 
«Новые цели устойчивого развития России», 
в  котором представил динамику изменений 
национальных интересов России и  сопоставил 
внешнеполитические интересы России и  США.  
Он показал, как корреспондируют цели 
устойчивого развития с  документами стра-
тегического планирования России и  представил 
на  рассмотрение новые цели устойчивого 
развития России, соответствующие реалиям 
экономической и политической жизни.

Профессор кафедры управления инно-
вационной деятельностью НГТУ, д. э.н. 
Н. А. Мурашова в  докладе «Формирование 
компетенций устойчивого развития в  системе 
высшего образования» сделала акцент 
на  необходимости трансформации системы 
высшего образования в интересах модернизации 
экономики и социальной сферы путем введения 
новых универсальных компетенций, отвечающих 
целям устойчивого развития России.

Профессор кафедры управления инно-
вационной деятельностью НГТУ, д. э.н. 
О. И. Митякова в докладе «Сравнительный анализ 
уровней устойчивого развития и  национальной 
безопасности различных стран» представила 
систему показателей оценки степени устойчивого 
развития на макроуровне.

Директор Института экономической политики 
и  проблем экономической безопас ности Финан-
сового университета при Правительстве РФ, 
д. э.н., профессор С. Н. Сильвестров раскрыл 
роль ESG-принципов в  условиях перехода 
к  новому технологическому укладу. В  докладе 
«Формирование институтов управления гло-
бальными рисками устойчивого развития» он 
отметил, что ESG-трансформация глобального 
управления на основе целей устойчивого развития 
должна быть направлена на  обеспечение 
интересов государства и личности.

Профессор кафедры управления инно-
вационной деятельностью НГТУ, д. э.н. 
Д. А. Корнилов в  докладе «Оценка устойчивого 
развития и  формирование рейтинга 
устойчивости регионов страны» представил 
многопроекционную систему показателей, 
позволяющую упорядочивать субъекты РФ 
по уровню устойчивого развития.

Доцент кафедры цифровой экономики НГТУ, 
к. э.н. К. И.  Колесов в  докладе «Корпоративное 
управление на  принципах устойчивого развития 
и  ESG-трансформации» рассмотрел корреляцию 
ESG и  устойчивого развития, а  также комплекс 
ESG-рисков в  фокусе управления проектами 
компаний.

Доцент кафедры цифровой экономики НГТУ, 
к. э.н. Т. В.  Болоничева в  докладе «Рейтинговая 
оценка вузов по критериям устойчивого развития» 
представила преимущества, недостатки 
и  перспективы рейтингования вузов по  степени 
устойчивого развития.

ВЫСШАЯ ШКОЛА
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Работа конференции выявила актуальность 
и  широкий диапазон рассмотренных вопросов, 
практико-ориентированную направленность 
выработанных решений, конструктивный 
характер обсуждения, комплексное применение 
традиционных экономико-математических мето-
дов и искусственного интеллекта в исследовании 
экономической безопасности.

География участников конференции ежегодно 
расширяется и  включает десятки научных 
организаций и вузов различных городов страны, 
а также ведущих зарубежных научных и учебных 
центров. За  годы проведения конференции 
накоплен значительный теоретический 
и  практический опыт научных исследований, 
который реализован в  выпускаемом сборнике 
трудов конференции, индексируемом в  базе 
данных РИНЦ. Высокий научный уровень 
и  междисциплинарный характер публикаций 
предопределяют целесообразность их раз-
мещения в  ведущих научных изданиях, 
индексируемых в мировых базах цитирования.

По итогам конференции было предложено 
следующее:

1.  Продолжить ежегодное проведение на базе 
НГТУ Международной конференции для 
обсуждения проблем экономической 
безопасности России и  ее регионов, сфер 
и  отраслей национальной экономики 
с  расширением тематики и  состава 
участников.

2.  Рекомендовать оргкомитету расширить 
состав участников, используя потенциал 
Московского академического экономи-

ческого форума, Научно-образовательного 
центра Нижегородской области, программ 
«Приоритет 2030» и «ПИШ».

3.  Принять к  сведению и  дальнейшему 
изучению всеми заинтересованными 
сторонами проведенный в  ходе 
конференции анализ актуальных аспектов 
экономической безопасности России.

4.  Рекомендовать органам управления 
различных уровней использовать 
разработанные участниками конфе-
ренции мероприятия, направленные 
на  обеспечение устойчивого развития 
и экономической безопасности.

5.  Повысить внимание к  исследованию 
новых рисков и  угроз в  отечественной 
экономике и  социальной сфере 
в  связи с  обостряющимися условиями 
военно-политического и  социально-
экономического характера.

 Работа 
конференции 
выявила 
актуальность 
и широкий 
диапазон 
рассмотренных 
вопросов.  
Слева направо: 
С.В. Сергунина, 
С.Н. Митяков, 
С.М. Дмитриев, 
А.В. Амосов 
и Л.В. Широкова

#СТУДFACTCHECK как базовая модель 
Опыт студенческого образовательного проекта Университета Лобачевского 
#СТУДFACTCHECK может быть использован как базовая модель 
при разработке универсальной технологии проверки информации в России 
на современном этапе, в том числе с применением возможностей 
прикладного искусственного интеллекта 

#СТУДFACTCHECK — это студенческий се-
тевой проект, реализуемый в Институте 
филологии и журналистики Университета 

Лобачевского с 2020 г., а с 2022 г. — совместно с 
Удмуртским государственным университетом. 
Возможности #СТУДFACTCHECK обсуждались 
на круглом столе «Проект Нижегородского 
государственного университета им. Н.И. 
Лобачевского #СТУДFACTCHECK: искусственный 
интеллект, этика, верификация информации, 
право», состоявшемся 23 мая в Нижегородском 
научно-информационном центре (ГБУ ДПО 
ННИЦ).

Организатором встречи выступил Институт 
филологии и журналистики Университета 
Лобачевского. Целями мероприятия стали 
привлечение внимания к необходимости 
распространения деятельности по верификации 
информации в СМИ и социальных медиа в системе 
институтов гражданского общества, выработка 

требований к процессу верификации информации 
для обеспечения юридической значимости его 
результатов и их интеграции в правовое поле РФ, 
в том числе с использованием возможностей 
прикладного искусственного интеллекта. На 
круглом столе прошло обсуждение стратегии 
по созданию информационной системы 
координации и автоматизации деятельности по 
верификации информации в СМИ и социальных 
медиа.

В работе круглого стола приняли участие 
заместитель председателя комитета по эконо - 
мике, промышленности, поддержке предпри- 
нимательства, торговли и туризма Законо-
дательного собрания Нижегородской области 
Николай Упирвицкий, председатель комиссии 
Общественной палаты Нижегородской области 
по развитию гражданского общества и инфор-
мационной политике, директор филиала ВГТРК 
ГТРК «Нижний Новгород» Назарий Зеленый, 
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 Участники 
круглого стола 
единодушны 
во мнении 
о необходимости 
работы 
по совершенст-
вованию 
методологии 
правовой оценки 
проблемы 
распространения 
ложной 
информации и ее 
проверки. 
Фотографии  
Елены Орловой 
и Елизаветы 
Болдиной

генеральный директор ООО «ПРЕМЬЕР АУДИТ», 
советник ректора Университета Лобачевского 
Татьяна Лобова, директор Института филологии 
и журналистики Университета Лобачевского 
Лариса Жуковская, декан юридического 
факультета Университета Лобачевского Евгения 
Черных.

Под руководством директора Института 
информационных технологий, математики 
и информатики, д.ф.-м.н. Николая Золотых в 
рамках мероприятия прошла форсайт-сессия 
по проблеме разработки функциональных 
требований к информационной системе 
координации деятельности по верификации 
информации, в которой приняли участие эксперты 
в ИТ-сфере: руководитель отдела управления 
информационными системами АНО «Горький Тех» 
Дмитрий Горинов и генеральный директор ООО 
«КВАНТУМ ИНК.» Юрий Баташев. 

Приветствуя участников мероприятия, 
директор ГБУ ДПО ННИЦ Антон Тихонов 
подчеркнул, что верификация информации, 
работа с релевантными источниками, 
противостояние искажению исторических 
фактов и базовых смыслов, в целом комплексная 
информационная грамотность — это невероятно 
важная компетенция для специалистов любой 
отрасли и звена, показатель зрелости общества 
и государства. Тот факт, что по-настоящему 
живой, не надуманный круглый стол прошел на 
базе Нижегородского научно-информационного 
центра (Дома ученых), имеет еще и символическое 
значение. Дом ученых — это историческое место, 
объединяющее специалистов и ученых разных 
отраслей, площадка для дискуссий и выработки 
действенных инструментов решения задач во 
благо региона и страны. 

«Проект #СТУДFACTCHECK уже имеет ряд 
серьезных наработок, которые могут стать 
базовой моделью при разработке универсальной 
технологии проверки информации в России. 
Использование возможностей прикладного 
искусственного интеллекта при верификации 
информации, интеграция в правовое поле РФ, 
создание централизованного информационного 
ресурса и сообщества верификаторов — 
все эти предложения были озвучены на 
мероприятии. Тема крайне востребованная, 
особенно сегодня. Сейчас, когда огромный 
поток информации приходится «фильтровать» 
даже рядовому потребителю, крайне важной 
становится ответственность СМИ, различных 
социальных медиа за достоверность своего 
контента. Противодействовать в современном 
обществе распространению заведомо ложной 
и недостоверной информации можно только 
совместными усилиями. Рад, что моя alma 
mater в этом вопросе выступает флагманом 
и полученный опыт, безусловно, пригодится», 
— прокомментировал свое участие в работе 
круглого стола Николай Упирвицкий.  

В итоговой резолюции участники круглого 
стола отметили, что опыт студенческого 
образовательного проекта Университета 
Лобачевского #СТУДFACTCHECK может быть 
использован как базовая модель в процессе 
разработки универсальной технологии проверки 
информации в России на современном этапе, 
в том числе с применением возможностей 
прикладного искусственного интеллекта. 

Участники мероприятия единодушны во мнении 
о необходимости работы по совершенствованию 
методологии правовой оценки проблемы 
распространения ложной информации и ее 
проверки. 

По словам Назария Зеленого, мероприятие 
имеет большую общественную значимость. 
«Являясь руководителем крупнейшего 
электронного холдинга СМИ Нижегородской 
области, я и мои коллеги-журналисты ежедневно 
сталкиваемся с подобного рода недостоверной 
информацией. Необходимо уметь грамотно 
работать с информацией: любые инструментарий 
и любые методологии, которые существуют 
и вырабатываются, очень важны. Поэтому 
обращаюсь ко всем студентам: за вами будущее 
нашей страны, вы должны понимать, как 
важно уметь работать с информацией — уметь 
ее фильтровать, не поддаваясь на эмоции. 
Необходимо развивать критическое мышление», 
— сказал он. 

Заместитель директора Института 
филологии и журналистики, руководитель 
проекта #СТУДFACTCHECK Людмила Макарова, 
выступившая в роли модератора круглого 
стола, подвела итоги работы круглого стола 
следующим образом: «Радует, что наш проект 
вызвал такой интерес представителей 
власти, профессионального журналистского 
и академического сообщества, юристов, 
специалистов в ИТ-сфере. Их положительные 
оценки нашей работы и предложения, связанные 
с необходимостью сотрудничества, еще раз 
убеждают в значении и полезности, а также 
общественной значимости того, что мы делаем. Я 
вижу дальнейшие перспективы развития проекта 
#СТУДFACTCHECK в реализации технологий 
искусственного интеллекта, информационных 
технологий в целом в системе проверки 
информации СМИ и социальных медиа. Хочу особо 
поблагодарить за помощь в реализации данной 
задачи директора Института информационных 
технологий, математики и информатики Николая 
Юрьевича Золотых. Уверена, что у нас все 
получится!»  

ВЫСШАЯ ШКОЛА
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Защита проектов стратегической 
инициативы «Кадры будущего для 
регионов  — Нижегородская область» 

сезона 2022–2023 гг. состоялась 18  мая 2023 г. 
в  Нижнем Новгороде на  базе Нижегородского 
научно-информационного центра. Мероприятие 
началось с  Аллеи проектов, на  которой 
проектные команды в формате постерной сессии 
представили свои разработки приглашенным 
гостям.

С приветственным словом выступила 
начальник управления юридического 
сопровождения, развития кадрового 
потенциала и обеспечения безопасности в сфере 
образования министерства образования и науки 
Нижегородской области Инна Кочергина.

— Я очень рада всех вас приветствовать! 
В  финал стратегической инициативы «Кадры 
будущего для регионов  — Нижегородская 
область» сезона 2022–2023  годов прошло 23 
проекта, и я представляю, какая сложная работа 
будет у  экспертов. Потому что все проекты 
очень интересные, актуальные, направленные 
на  решение важных социальных задач. Очень 
интересно посмотреть, кто станет победителями, 
но я желаю победы каждому из вас, — отметила 
Инна Кочергина.

С мотивационной речью перед финалистами 
выступила выпускница сезона 2021–2022 гг. 
стратегической инициативы «Кадры будущего 
для регионов» Мария Маркосян. Мария 
и  ее команда заняли в  2022 г. первое место 
в  инициативе «Кадры будущего для регионов» 
с  проектом Digital Book, выиграли два гранта 
для продолжения реализации проекта 
и  вошли в  число финалистов Всероссийского 
студенческого форума «Твой Ход  — 2022» 
президентской платформы «Россия  — страна 
возможностей».

На протяжении сезона инициативы «Кадры 
будущего для регионов  — Нижегородская 
область» молодежные команды разрабатывали 
и  реализовывали собственные проекты 
социальной и  инновационной направленности. 
К  каждой команде были прикреплены 
наставники, которые помогали, поддерживали 
и  направляли ребят. Для проектных команд 
была организована образовательная программа 
«Проектная деятельность: от  разработки 
до  реализации» с  приглашенными спикерами, 
каждый из  которых провел мастер-классы 
по  самым интересующим ребят темам, таким 
как основы проектной деятельности, личная 
эффективность и  лидерство, работа в  команде, 
бизнес-модель проекта и  разработка MVP, 

инструменты продвижения в  маркетинге 
и  другие. Команды прошли стажировки, 
профессиональные пробы, совершили экскурсии 
на предприятия региона.

Из 43 проектов до  финала дошли 23. Защита 
проектов прошла в  формате презентаций: 
у участников было пять минут на изложение сути 
своего проекта с  презентацией целей, задач, 
актуальности и  хода реализации, также три 
минуты были отведены на вопросы экспертов.

Жюри, состоявшее из  шести человек, 
представителей науки и  бизнеса, выбрало 
три лучшие команды, которые награждены 
денежными сертификатами на  реализацию 
проекта от оргкомитета инициативы.

Занявший первое место проект ментальной 
поддержки «Круг» награжден сертификатом 
в  размере 80 тыс. рублей. Команда проекта: 
ученица 10-го класса гимназия № 38 (Дзержинск) 
София Тарасова.

Второе место — у проекта «Мужское женское». 
Он награжден сертификатом в  размере 70 тыс. 
рублей. Команда проекта: студенты Городецкого 
Губернского колледжа Илья Ховралев, Галина 
Солодова, Екатерина Смирнова, Валерия 
Артамонычева.

На третьем месте — проект «История в квесте». 
Он награжден сертификатом в  размере 60 тыс. 
рублей. Команда проекта: студенты Павловского 
автомеханического техникума им.  И. И.  Лепсе» 
Елена Манцурова, Алина Окунева, Екатерина 
Прохорова, Карина Танаева, Михаил Ходалев.

Победителей поздравил директор ГБУ ДПО 
«Нижегородский научно-информационный центр» 
Антон Тихонов.

— В России сейчас созданы все условия 
для реализации себя. Благодарю команду 
экспертов, которая традиционно принимает 
участие в  стратегической инициативе «Кадры 
будущего для регионов  — Нижегородская 
область». Оценивать проекты даже сложнее, 
чем защищать, потому что понимаешь, какая 
ответственность на  тебе лежит. За  этот сезон 
каждая команда достигла определенных 
результатов. Желаю вам не  останавливаться 
и  продолжать реализовывать свои проекты, 
а также создавать новые! — подчеркнул он.

Стратегическая инициатива «Кадры будущего 
для регионов — Нижегородская область» из года 
в год охватывает все больше муниципалитетов, 
все больше ребят с  разными амбициями, 
разными способами реализации и  решения 
проблем.

— Финальная защита — это результат долгой 
работы, и  всегда приятно подводить итоги 

Есть к чему стремиться
Над 43 проектами велась работа стратегической инициативы  
«Кадры будущего для регионов — Нижегородская область» на протяжении 
сезона 2022-2023 гг. До защиты дошли 23 проекта, а три лучшие команды 
награждены денежными сертификатами на реализацию проекта 
от оргкомитета инициативы

ПРОФОБРАЗОВАНИЕ
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и  делать планы на  будущее. Молодцы те, кто 
прошел этот долгий путь. Многие не  доходят 
до  конца. Но  те, кто остаются, имеют большие 
возможности, которыми надо пользоваться. 
Потому что если не  используете их вы, то  их 
использует кто-то другой. Метрика успешного 
проекта — это тот проект, который не закончится 
сегодня, а  тот который будет реализовываться, 
масштабироваться, и через пару лет мы увидим 
успешный проект. На  каждом из  проектов, 
который мы послушали сегодня, можно 
зарабатывать миллионы и  миллиарды, если 
приложить сюда еще больше сил и  времени, — 
прокомментировал мероприятие директор про-
ектов дивизиона «Качество жизни» Агентства 
стратегических инициатив Вадим Воронин.

Партнерами мероприятия выступили АО 
«Промис» и  Волго-Вятский банк Сбербанка, 
которые выделили дополнительные номи-
нации и  наградили подарками проектные 

команды «Эко-Сергач», «Мужское женское» 
и «Ученическая велопарковка».

В рамках финальной защиты проектов 
состоялась лекция «Эмпатия как суперсила», 
спикером которой выступила бизнес-тренер, 
разработчик программ, действующий тренер 
компании QIWI Екатерина Никитина.

Организаторы защиты проектов страте-
гической инициативы «Кадры будущего для 
регионов  — Нижегородская область» сезона 
2022–2023 гг.: министерство образования 
и  науки Нижегородской области и  ГБУ ДПО 
«Нижегородский научно-информационный 
центр».

В Нижегородской области начат прием 
заявок на участие в стратегической инициативе 
«Кадры будущего для регионов» 2023–2024 гг. Он 
завершится 11 сентября. За информацией можно 
следить на  сайте: http://nnic.nnov.ru/projects/
kadry-budushhego/ 

 На каждом из проектов, 
представленных к защите на финале 
стратегической инициативы «Кадры 
будущего для регионов — Нижегородская 
область» сезона 2022-2023 годов, можно 
зарабатывать миллионы и миллиарды, 
если приложить сюда еще больше сил 
и времени  

ПРОФОБРАЗОВАНИЕ
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Достижение технологического суверени-
тета, переход к  инновационно ориентиро-
ванному экономическому росту, 

технологическое обеспечение устойчивого 
развития производственных систем  — такие 
цели изложены в  Концепции технологического 
развития страны до  2030 г. Об  утверждении 
документа Председатель Правительства РФ 
Михаил Мишустин сообщил на  заседании 
Правительства 25 мая 2023 г.

Согласно документу, к  концу третьего 
десятилетия XXI в. Россия должна обла-
дать собственной научной, кадровой и  техно-
логической базой критических и  сквозных 
технологий. Предполагается, что в  стране будут 
созданы условия для высокоинтенсивной 
инновационной активности корпораций 
и  предпринимателей, которые будут работать 
в  комфортной регуляторной среде. Кроме 
того, к  2030 г. национальная экономика 
должна обеспечивать производство 
высокотехнологичной продукции  — чипов 
и  другой микроэлектроники, высокоточных 
станков и  робототехники, авиакосмической 
техники, беспилотников, лекарств и медицинского 
оборудования, телекоммуникационной техники 
и  программного обеспечения. При этом доля 
таких отечественных товаров в  общем объеме 
потребления должна составить не менее 75%.

У каждой из  целей Концепции есть индика-
торы, позволяющие судить о  ее достижении.  
Так, для обеспечения технологического 
суверенитета необходимо добиться роста 
внутренних затрат на исследования и разработки 
не  менее чем на  45%. Для перехода к  иннова-
ционно ориентированному экономическому 
росту уровень инновационной активности 
в  промышленности и  других областях должен 
увеличиться в  2,3 раза, а  затраты на  эти цели  — 

в 1,5 раза. Также к 2030 г. объем инновационных 
товаров, работ и  услуг должен возрасти в  1,9 
раза, а  число патентных заявок  — в  2,4 раза. 
Для устойчивого функционирования и  развития 
производственных систем надо, чтобы число 
предприятий обрабатывающей промышленности, 
использующих технологические инновации, 
увеличилось в 1,6 раза.

По каждой цели также определены основные 
механизмы ее достижения. Это формирование 
сквозных технологических приоритетов для 
науки, образования и  для отраслей экономики; 
фокусировка на собственных линиях разработки 
технологий, ключевых узлов и  комплектующих; 
опора на  новые организационные формы 
взаимодействия науки, образования и  бизнеса; 
развитие инфраструктуры трансфера технологий 
в экономику и кадровое обеспечение.

Документ был разработан под руководством 
первого вице-премьера Андрея Белоусова 
по  поручению Президента РФ, которое он дал 
в  сентябре 2022 г. по  итогам заседания Совета 
по  стратегическому развитию и  национальным 
проектам.

«Сегодня мы находимся на  пороге 
принципиально нового этапа технологического 
развития России. Как уже сказал Председатель 
Правительства России Михаил Мишустин, смысл 
и  содержание данного этапа  — в  достижении 
технологического суверенитета. Очевидно, 
что в  связи с  санкциями прежняя модель 
воспроизводства технологических инноваций  — 
с  опорой на  машиностроительный импорт и им-
порт технологий  — перестала быть актуальной. 
По сути, впервые за 25 лет, начиная с 2000-х годов, 
у  нас появляется самостоятельный предмет 
технологической политики. В  утвержденной 
Правительством Концепции технологического 
развития сформулированы три взаимосвязанные 
цели достижения технологического сувере-
нитета  — обеспечение национального контроля 
над воспроизводством критических и  сквозных 
технологий на  основе собственных линий 
разработки, переход к  инновационно активному 
росту экономики и  обеспечение устойчивого 
развития производственных систем. Работа 
по  этим технологическим направлениям уже 
ведется. В  ближайшее время необходимо 
обеспечить настройку системы управления для 
реализации задач технологического развития 
до  2030  года»,  — прокомментировал Андрей 
Белоусов.

План первоочередных мероприятий 
по  реализации Концепции технологического 
развития поручено разработать Минэконом-
развития РФ совместно с  Министерством науки 
и образования РФ. 

Правительство РФ утвердило Концепцию технологического развития страны 
до 2030 г., согласно которой Россия к концу третьего десятилетия XXI в. должна 
обладать собственной научной, кадровой и технологической базой критических 
и сквозных технологий 

Все еще впереди
ТЕХНОЛОГИИ И ИННОВАЦИИ
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Три соглашения о  намерениях заключено 
в  рамках Петербургского международного 
экономического форума (ПМЭФ) 15  июня 

с  инвесторами, планирующими реализацию 
проектов на  территории особой экономической 
зоны (ОЭЗ) «Кулибин» в  Дзержинске 
Нижегородской области.

Два соглашения от  имени правительства 
Нижегородской области — с ООО «НПО «Красный 
Октябрь» и ООО «Альтум» — подписал губернатор 
Нижегородской области Глеб Никитин.

«В этом году территория нашей особой 
экономической зоны «Кулибин» была увеличена 
в  десять раз  — с  72 до  724 гектаров. Очень 
важно, что такое решение было принято, 
потому что на  реализацию проектов в  регионе 
у  бизнеса есть серьезный запрос, а  льготы, 
которые предоставляет статус резидента ОЭЗ, — 
важное преимущество для любого инвестора. 
Заключенные сегодня соглашения  — очередной 
шаг в  развитии региона с  точки зрения как 
экономики, так и социального благополучия, ведь 
за  всеми проектам стоят новые рабочие места 
с  конкурентной зарплатой для нижегородцев», — 
отметил Глеб Никитин.

Компания «НПО «Красный Октябрь» плани-
рует построить в  ОЭЗ завод по  производству 
твердосплавного инструмента и технологической 
оснастки. Проект поможет снизить зависимость 
от  зарубежных производителей в  данной 
продукции. Твердосплавный инструмент  — 
изделия для резки прочных материалов 
и  обработки поверхностей (сверла, пилы, резцы, 
пластины для сверления, токарной обработки, 
фрезерования)  — используется для работы 
с  металлами и  композитными материалами. 
Использование оснастки позволяет осуществлять 
обработку или доработку выпускаемых изделий.

По данным инвестора, будущее предприятие 
вместе с  нынешними мощностями сможет 
заместить до  75% текущего импорта. Объем 
инвестиций в  проект составит 3,5 млрд. рублей. 
Благодаря его реализации будет создано около 
300 новых рабочих мест.

Компания «Альтум» планирует создать в  ОЭЗ 
«Кулибин» производство металлоконструкций 
промышленного назначения. Готовая продук-
ция будущего предприятия  — комплект 
строительных лесов, использующихся при 
проведении масштабных работ на  высоте при 
отделке фасадов, реконструкции и  возведения 
зданий. Продукция будет формироваться 
из  комплектующих собственного производства. 
Объем инвестиций в  проект составит 2,25 млрд. 
рублей. На  предприятии планируется создать 
327 рабочих мест.

«Мы вкладываем серьезные усилия 
в улучшение инвестиционного климата в регионе, 
в  привлечение инвесторов. Подписание все 
новых соглашений и  фактическая реализация 
проектов доказывает, что движемся 
в  правильном направлении и  уже достигли 
серьезных успехов»,  — подчеркнул заместитель 
губернатора Нижегородской области Андрей 
Саносян.

Также 15  июня было подписано соглашение 
о  намерениях между Корпорацией развития 
Нижегородской области, ООО «РусСилика» 
(входит в  ГК «Титан») и  АО «Акционерный 
банк «Россия» по  созданию на  территории 
ОЭЗ второй очереди завода по  производству 
микронизированных силикагелей и  стабильных 
силиказолей. Проект будет аналогичен тому, 
который сейчас реализуется на территории ОЭЗ. 
В  его реализацию будет вложено около восьми 
млрд. рублей, планируется создать 200 новых 
рабочих мест. Завод намечено разместить 
на  новой государственной площадке ОЭЗ 
«Кулибин». Банк «Россия» будет принимать 
участие в финансировании проекта.

У микронизированных силикагелей и  ста-
бильных силиказолей широкая область 
применения, они являются важной частью 
многих производственных процессов. К примеру, 
микронизированный силикагель применяется 
в  изготовлении шин и  резинотехнических 
изделий, в  химической промышленности как 
носитель катализаторов, в  производстве лако- 
 красочных материалов и  пластмасс в  качестве 
наполнителя, в  пищевом производстве 
для фильтрации и  стабилизации напитков 
и  растительных масел. Стабильный силиказоль 
используется в  нефтепереработке для 
синтеза катализаторов гидрокрекинга, 
в  производстве трансформаторной стали для 
придания антикоррозийных свойств металлам, 
антипригарных покрытий литьевым формам 
при производстве металлов, клеев, бумаги, 
эмульсионных красок, строительных материалов.

Все проекты будут реализованы при 
сопровождении и  поддержке Корпорации 
развития Нижегородской области, которая 
является управляющей компанией ОЭЗ 

Пять соглашений о реализации в Нижегородской области крупных 
инвестиционных проектов в разных отраслях были подписаны 
в рамках Петербургского международного экономического форума 

В интересах региона

 Заключенные 
на ПМЭФ 
соглашения 
о реализации 
проектов 
на территории 
ОЭЗ «Кулибин» — 
очередной шаг 
в развитии 
региона с точки 
зрения как 
экономики, так 
и социального 
благополучия 
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29«ПОИСК-НН» № 5 (267), 2023

«Кулибин». «Дзержинск исторически является 
центром химической промышленности 
нашей страны. Сейчас огромное количество 
предприятий, особенно значимых для химпрома, 
развиваются именно в  Дзержинске. Нам 
важно, что такой крупный игрок рынка, как 
Группа компаний «Титан», уже не  в  первый 
раз выбирает Нижегородскую область и  ОЭЗ 
«Кулибин» для создания таких стратегически 
важных и  масштабных производств», — 
отметил руководитель Корпорации развития 
Нижегородской области Игорь Ищенко.

«Развитие особой экономической зоны, 
приход на  площадку новых резидентов  — 
следствие большой работы, проделанной 
властью, и  важный шаг к  возвращению 
Дзержинску гордого звания столицы российской 
химической промышленности. На  территории 
«Кулибина» создаются практически идеальные 
условия для работы инвесторов, формируется 
производственная и научная база для разработки 
новых технологий и  наращивания мощности 
химических производств»,  — подчеркнул 
председатель Законодательного собрания 
Нижегородской области Евгений Люлин.

Особая экономическая зона промышленно-
производственного типа «Кулибин» создана 
в  мае 2020 г. на  территории г. о.г. Дзержинск. 
Преференциальные условия ОЭЗ снижают для ее 
резидентов налоговые ставки на  прибыль с  20% 
до  2% в  первые пять лет, до  5%  — в  следующие 
пять лет и  14,5%  — в  последующем, а  также 
устанавливают нулевые ставки по  налогам 
на имущество, землю и транспортный налог.

* * *
Губернатор Нижегородской области Глеб 
Никитин и  собственник ГК «Металл-Сервис» 
Олег Тюрпенко подписали на  полях ПМЭФ 
соглашение о  сотрудничестве при создании 
производственно-логистического комплекса 
в Нижнем Новгороде.

Основу центра составят пять производственных 
участков: производства сварной сетки, 
размотки арматуры; профилированного листа; 
деревянных паллет и  поддонов, а  также участок 
по  обработке продукции на  ленточнопильных 
станках. Количество рабочих мест  — более 70. 
Проект планируется реализовать к  2026 г. Для 
переработки и хранения металлопроката и другой 
продукции планируется создать площадку 
в 35 тыс. кв. м.

«Это масштабный и  нужный региону проект. 
Объем инвестиций более чем внушительный  — 
810,5 миллиона рублей. Продукция центра может 
быть использована в  строительстве объектов 
транспортной инфраструктуры и  недвижимости. 
Сейчас вместе с  инвестором прорабатываем 
возможные меры поддержки проекта»,  — 
рассказал Глеб Никитин.

Холдинг «Металл-Сервис» является крупным 
производителем и крупнейшим в РФ поставщиком 
металлопроката.

«Нижегородская область  — один 
из  приоритетных для нас регионов, где активно 
развивается промышленность и  строительный 
сектор. Мы стремимся размещать производство 
ближе к потребителю, поэтому приняли решение 
построить здесь производственный центр, 
который будет обеспечивать эти отрасли широким 

спектром качественных металлоизделий»,  — 
отметил Олег Тюрпенко.

* * *
Министерство экономического развития 
РФ, правительство Нижегородской области 
и  компания-инвестор ООО «Экопарк  — Нижний 
Новгород» заключили на  ПМЭФ соглашение 
о  защите и  поощрении капиталовложений 
(СЗПК). Документ подписан заместителем 
министра экономического развития РФ Муратом 
Керефовым, министром экономического 
развития и  инвестиций Нижегородской области 
Денисом Исмагиловым и  руководителем 
ООО «Экопарк  — Нижний Новгород» 
Дмитрием Лейкиным в  присутствии министра 
экономического развития РФ Максима 
Решетникова и  губернатора Нижегородской 
области Глеба Никитина.

Инвестор планирует построить туристический 
комплекс на  Гребном канале. Объем инвестиций 
в  проект  — свыше восьми млрд. рублей, 
количество рабочих мест  — около 200. Ввод 
объекта в эксплуатацию запланирован на 2025 г.

«СЗПК расширяет отраслевой охват, сегодня 
заключено первое соглашение в  сфере туризма. 
Компания «Экопарк  — Нижний Новгород» 
построит туристический комплекс с  гостиницей, 
спортивными трассами, детскими площадками, 
термальными зонами отдыха. Это будет 
способствовать не  только притоку туристов, 
но  и  позволит местным жителям спланировать 
свой отдых, не  покидая региона. Механизм 
становится все более востребованным в бизнес-
среде, потому что повышает вероятность 
запуска инвестиционных проектов, в  том числе 
технологического суверенитета, и  обеспечивает 
ускоренную окупаемость. Уже более 50 СЗПК 
действуют в  стране»,  — подчеркнул Максим 
Решетников.

Механизм СЗПК позволит инвестору 
частично возместить понесенные затраты 
на  создание объектов инфраструктуры 
и  затраты на  уплату процентов по  кредитам, 
а  также получить стабилизационные гарантии. 
На  шесть лет с  даты заключения соглашения 
для инвестора фиксируется текущий уровень 
налогов, нормы земельного, градостроительного 
законодательства, законодательства в  области 
эксплуатации объектов недвижимого имущества.

«Этот уникальный для Нижегородской 
области проект предполагает создание 
настоящего городского курорта: одного 
из  крупнейших в  России термального комплекса 
с  бассейнами, пятизвездочной гостиницы 
на  225 номеров, а  также лыжных и  беговых 
трасс, детских и  спортивных площадок. Все это, 
безусловно, будет способствовать развитию 
и  благоустройству Гребного канала, увеличению 
внутреннего турпотока»,  — рассказал губернатор 
Нижегородской области Глеб Никитин.

Механизм СЗПК является новым 
инструментом государственной поддержки 
инвестиционной деятельности. Некоторое время 
он совершенствовался на  федеральном уровне 
и теперь эксплуатируется во всей России в полном 
объеме. Механизм также допускает возмещение 
затрат на уплату процентов по кредитам и займам. 
Работа над совершенствованием механизма 
СЗПК ведется под руководством первого 
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заместителя председателя Правительства РФ 
Андрея Белоусова.

«Наш проект ставит целью пропаганду 
здорового образа жизни, оздоровления людей, 
семейного отдыха. В  Нижнем Новгороде, что 
особо приятно, чувствуется поддержка частных 
инвестиционных проектов государством, 
в  том числе через использование механизма 
СЗПК. Стабилизация условий реализации 
проекта позволяет строить планы на  будущее, 
а возмещение затрат на строительство объектов 
инфраструктуры всегда важно и  актуально для 
любого проекта»,  — пояснил Дмитрий Лейкин. 
Механизмом СЗПК могут воспользоваться 

и  другие компании Нижегородской области, 
соответствующие критериям федерального 
закона от  1  апреля 2020 г. № 69-ФЗ «О  защите 
и  поощрении капиталовложений в  Российской 
Федерации». Заявления принимаются в  элек-
тронном виде через государственную инфор-
мационную систему «Капиталовложения». СЗПК 
могут быть заключены как на  федеральном, так 
и  на  региональном уровне. Более подробную 
информацию об  условиях заключения СЗПК 
можно получить в министерстве экономического 
развития и инвестиций Нижегородской области.

Петербургский международный экономи-
ческий форум состоялся 14–17 июня 2023 г. 

 Создание в Нижнем Новгороде экопарка будет способствовать 
развитию и благоустройству Гребного канала и увеличению 
внутреннего турпотока

 Губернатор Нижегородской области Глеб Никитин (третий слева) 
во время подписания соглашения о защите и поощрении 
капиталовложений. Фото Александра Воложанина, photo.pravda-nn.ru

VIII Отраслевой чемпионат профес-
сионального мастерства Госкор-
порации «Росатом» AtomSkills-2023 

состоялся в Екатеринбурге с 16 по 21 июня. 
В 2023 г. чемпионат приобрел статус между-
народного, и соревноваться с коллегами из 
Росатома приехали участники из Беларуси, 
Турции, Бангладеш, Узбекистана, Казахстана, 
Кубы, Боливии и Индии. В соревновательной 
части AtomSkills приняли участие 1732 про-
фессионала: работники атомной отрасли, в том 
числе студенты 22 учебных заведений, а также 
команды крупных промышленных компаний 
(ОАО «РЖД», ПАО «Газпром», ГК «Роскосмос», 
Белорусская АЭС и других). Участники сорев-
нований продемонстрировали свои навыки по 
40 компетенциям. 

По итогам чемпионата призерами в четырех 
компетенциях стали сотрудники АО «ОКБМ 
Африкантов».

В компетенции «Управление жизненным 
циклом»

1  место — участники: Александр Федоров, 
Александр Парфенов, Елена Гущина, Дарья 

Коротаева; эксперты: Артем Лосев и Андрей 
Минулин; 

2  место — участники: Евгений Титов, Констан-
тин Попинов, Антон Подлесов, Александр 
Томилин, Дмитрий Кузнецов, Мария Ершова, 
Ксения Беляева; эксперты: Юлия Солнцева и 
Сергей Дуднов. Уполномоченные эксперты 
компетенции: Сергей Курицын, Александр 
Глыбченко, Дмитрий Афиногенов, Елизавета 
Сметанина. 

В компетенции «Электромонтаж»
1  место — участник Данила Овчинин; эксперт 

Евгений Рыжов. 
В компетенции «Математическое модели-

рование»
3  место — участники: Денис Богатырев, 

Евгений Стеклов; эксперт Василий Пахолков.  
 Уполномоченный эксперт компетенции 
Алексей Виленский. 

В компетенции «Токарные работы на станках 
с ЧПУ»

3  место — участник Антон Ястребов; эксперт 
Алексей Малышев.

Сотрудники АО «ОКБМ Африкантов» стали 
победителями и призерами в четырех 
компетенциях VIII Отраслевого чемпионата 
профессионального мастерства Госкорпорации 
«Росатом» AtomSkills-2023 

Победные компетенции 
АО «ОКБМ Африкантов» 

ТЕХНОЛОГИИ И ИННОВАЦИИ
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Более 300 представителей нижегородского бизнес-сообщества приняли участие 
в праздновании Дня российского предпринимательства. Праздник становится 
поистине всенародным, так как этот сегмент экономики развивается в регионе 
очень активно 

Праздник деловых людей

В торжественном мероприятии, состоявшем-
ся 6  июня 2023 г. на  площадке яхт-клуба 
«Фрегат», наряду с  предпринимателями 

приняли участие представители органов 
исполнительной и  законодательной власти 
и  общественных деловых объединений. 
Празднование в  рамках нацпроекта «Малое 
и  среднее предпринимательство и  поддержка 
индивидуальной предпринимательской ини-  
циативы» было организовано министер-
ством промышленности, торговли и  пред-
принимательства Нижегородской области 
совместно с  областным центром «Мой бизнес» 
при поддержке Торгово-промышленной палаты 
Нижегородской области.

Церемонию поздравления предпринима-
телей открыл председатель Законодательного 
собрания Нижегородской области Евгений  
Люлин. «Сегодня мы чествуем предпри-
нимателей  — людей, которые помогают  
нам решать огромное количество не  только 
экономических, но  и  социальных проблем. 
За  небольшой срок существования пред-
принимательства в  нашей стране вы превра-
тились в  мощную и  очень результативную 
силу, способствующую в  развитии региона. 
Депутаты Законодательного собрания 
совместно с правительством области защищают 
интересы нижегородских промышленников 
и  предпринимателей, находятся в  постоянном 
контакте с  общественными организациями 
для координации работы по  развитию зако-
нодательной базы для бизнеса. В  2022  году 
объем поддержки экономики из  бюджета 
области составил 5,2 миллиарда рублей. 
Благодаря бизнесу в  регионе открываются 
новые производства, создаются рабочие 
места, появляются товары и  услуги, бюджеты 
пополняются налоговыми платежами, а  значит, 
появляется возможность развития социальной 
сферы», — отметил спикер.

Евгений Люлин вручил награды лучшим 
предпринимателям и  руководителям компаний. 
Благодарственным письмом Законодательного 
собрания Нижегородской области награждены:

—  Александр Исмагилов, индивидуальный 
предприниматель;

—  Рамиз Ибрагимов, индивидуальный 
предприниматель;

—  Виктория Дружинина, генеральный 
директор ООО «Сордис».

Благодарностью председателя Законо-
дательного собрания Нижегородской области 
отмечены:

—  Алексей Галкин, генеральный директор АО 
«Сосновскагропромтехника»;

—  Кирилл Грачев, генеральный директор АО 
«Меридиан»;

—  Иван Елесин, директор ЗАО «Завод «Труд»;
—  Михаил Ермошин, генеральный директор 

ООО «Корона».
С приветствием к  гостям обратился 

заместитель губернатора Нижегородской 
области Андрей Саносян. «Несмотря на 
сложности, каждый год количество занятых 
в  малом и  среднем бизнесе в  Нижегородской 
области растет. Наш регион входит в  число 
лидеров в  Приволжском федеральном округе 
и  России в  целом по  количеству субъектов 
малого и  среднего предпринимательства и  по 
численности занятых в  этом сегменте эконо-
мики. Каждый собственник предприятия несет 
ответственность за  все большее количество 
людей, за  их заработную плату и  достойные 
условия труда. Вам огромная благодарность 
за  это,  — подчеркнул Андрей Саносян.  — 
Люди не  боятся организовывать свой бизнес, 
находить новые ниши для развития, создавать 
новые предприятия. Вместе с  традиционным 
направлением торговли, характерным для 
предпринимательства, в  области развиваются 
и общепит, и сельское хозяйство. Перспективная 
ниша  — сфера гостеприимства, востребован- 
ность услуг в которой очень высока», — заверил 
Андрей Саносян.

По его словам, областное правительство 
продолжит оказывать бизнесу государственную 
поддержку и действует совместно с федерацией 
в  плане упрощения процедуры получения 
помощи. С  запуском сервиса «Фасстрек-52», 
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например, по  сути, переведена в  «цифру» вся 
господдержка в  части выдачи микрозаймов. 
Задача  — сделать, так, чтобы предприниматель 
не  ходил по  кабинетам, собирая бумажки для 
получения господдержки, а  мог оформить все 
в дистанционном формате.

Андрей Саносян вручил юбилейную медаль 
«В  память 800-летия Нижнего Новгорода» 
генеральному директору ООО «Русгеосинт» 
Илье Бутыгину и  директору ООО НПФ 
«Реабилитационные технологии» Александру 
Емельянову.

Депутат Госдумы РФ Юрий Станкевич, 
поздравив предпринимателей с  праздником, 
вручил благодарственные письма генеральному 
директору АО «Время Ч» Александру Беляеву, 
первому заместителю генерального директора 
ТПП Нижегородской области Анне Самсоновой 
и  директору департамента правовой работы 
ТПП Нижегородской области Максиму Южалину. 
«Сегодня государство может и  должно 
опереться на  деловых людей при обсуждении 
стратегических и тактических вопросов развития 
нашего общества», — заверил депутат.

Награждение лучших предпринимателей 
продолжилось вручением благодарственных 
писем городской Думы Нижнего Новгорода 
и  почетными грамотами министерства про-
мышленности, торговли и предпринимательства. 
Награды вручали председатель городской  
Думы Олег Лавричев и  министр промышлен- 
ности, торговли и  предпринимательства Ниже-
город ской области Максим Черкасов.

Благодарственными письмами Думы Ниж-
него Новгорода награждены:

—  Татьяна Железнова, исполнительный 
директор НРО «ОПОРА России»;

—  Елена Тохтуева, генеральный директор ООО 
«Техноавиа-Волга»;

—  Александр Анисимов, генеральный 
директор ООО «А-Групп»;

—  Елена Власова, директор АНО «ЦПП города 
Нижнего Новгорода»;

—  Виктория Дружинина, генеральный 
директор ООО «Сордис»;

—  Дмитрий Галкин, генеральный директор 
ООО «Гама»;

—  Дмитрий Кузин, генеральный директор ООО 
«Издательство «Кварц».

Почетных грамот министерства промыш-
ленности, торговли и  предпринимательства 
удостоены:

—  Евгений Плотников, директор ООО 
«Китежбрау»;

—  коллектив ООО «Стандарт», генеральный 
директор Анна Филиппова;

—  коллектив ЗАО «Пивоваренный завод 
«Лысковский», генеральный директор 
Валерий Агафонов;

—  Дмитрий Южалин, директор ООО 
«Техсервис-М»;

—  Олег Хахаев, генеральный директор ООО 
«Нофелет 52»;

—  Наталья Пронина, учредитель ООО 
«Юридическое сопровождение и аудит».

Ключевым событием стало награждение 
победителей ежегодного областного конкурса 
«Предприниматель года». Его цель — поощрение 
наиболее успешных предпринимателей, дос-
тигших высоких показателей эффективности 
ведения бизнеса и  высоких темпов развития 
за  последний год. На  конкурс было подано 216 
заявок. Конкурсная комиссия определила по три 
победителя в каждой из семи номинаций.

Награждение провел Максим Черкасов. 
«Наше министерство курирует реализацию 
в  регионе нацпроектов «Малое и  среднее 
предпринимательство», «Международная коопе-
рация и  экспорт», «Производительность труда». 
Предусмотренные по  ним меры поддержки 
помогают нижегородским предпринимателям 
воплощать свои проекты в  жизнь. На  протяже-
нии 15 лет ежегодно мы проводим конкурс 
«Предприниматель года» и  традиционно 
привлекаем отраслевые министерства, 
чтобы получить объективную оценку бизнеса 
на  территории всей области. Но  конкурс  — 
это не  только возможность выделить лучших 
предпринимателей, но и реализация программы 
популяризации предпринимательства. С  мая 
2022 по  май 2023  года количество субъектов 
предпринимательской деятельности в  Нижего-
родской области увеличилось на  полторы  
тысячи. По  итогам 2022  года более 15 тысяч 
субъектов малого предпринимательства 
обратилось за  мерами государственной 
поддержки, и  сумма средств, полученных 
предпринимателями, составила более трех 
миллиардов рублей. Огромная благодарность  
тем, кто не  боится создавать свое дело 
и расширять его!», — сказал Максим Черкасов.

Победители конкурса «Предприниматель 
года  — 2022» были определены в  номинациях: 
«Эффективность и  развитие в  сфере 
производства», «Эффективность и  развитие 
в  сфере агропромышленного комплекса», 
«Эффективность и  развитие в  сфере услуг», 
«Эффективность и  развитие в  сфере торговли», 

 Нижегородская 
область входит 
в число лидеров 
в Приволжском 
федеральном 
округе и России 
в целом 
по количеству 
субъектов малого 
и среднего 
предпри нима-
тельства  
и по численности 
занятых в этом 
сегменте 
экономики.  
Фото Антона 
Молева

ТЕХНОЛОГИИ И ИННОВАЦИИ
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«Лучший проект в  сфере самозанятости», 
«Лучший старт-ап» и  «Лучшая организация 
по поддержке бизнеса».  

Также в  рамках праздничных мероприятий 
прошла церемония награждения глав органов 
МСУ, победителей рейтинга муниципальных 
районов и  городских округов Нижегородской 
области по  развитию предпринимательства 
и  улучшению инвестиционного климата 
по  итогам 2022 г. «Каждый год команда 
минпрома, инфраструктуры поддержки пред - 
принимательства, Уполномоченного по защите 
прав предпринимателей и  депутатов Зако-
нодательного собрания выезжает во  все 
52 муниципальных района области, где на месте 
оценивает результаты взаимодействия орга нов 
власти и бизнеса, которые приводят к развитию 
предпринимательства на  территории 
муниципального образования. Подходы везде 
разные, но  самое главное, что ощущается 
стремление глав многих районов улучшить 
ситуацию с  развитием бизнеса на  своей 
территории», — отметил Олег Лавричев.

Абсолютными лидерами рейтинга стали:
1 место — городской округ город Дзержинск;
2 место — Семеновский городской округ;
3 место  — Городецкий муниципальный округ. 

В рамках празднования Дня российского 
предпринимательства традиционно проходит 
награждение журналистов, пишущих на  эконо-
мические темы. Дипломы ТПП Нижегородской 
области и  Союза журналистов Нижегородской 
области, а  также сладкие призы от  компании 
«Свит Технолоджи» (торговая марка «Саровский 
шоколад») и  книгу «Благотворительность 
в  купеческом Нижнем» получили победители 
регионального этапа XXIX Всероссийского 
конкурса журналистов «Экономическое возрож-
дение России  — 2022», проводимого ТПП РФ, 
территориальными палатами и  Союзом 
журналистов России. Награды вручил 
генеральный директор ТПП Нижегородской 
области Иван Разуваев. «Отрадно видеть, что 
бизнес развивается, экономика растет, что 
в  эти непростые времена предприниматели 
остаются крепким фундаментом России. 
Желаю вам не  терять инициативность, 
деловую хватку, а  мы со  своей стороны будем 
работать, чтобы обеспечивать стабильность 
для вашего дальнейшего развития»,  — сказал 
в приветственном слове Иван Разуваев.

В номинации «Лучшие региональные СМИ» 
награждены:

—  газета «Дзержинские ведомости», главный 
редактор Александр Райнич;

—  журнал «Деловой квартал  — Нижний 
Новгород», выпускающий редактор Елена 
Евсеева;

—  газета «Знамя труда» (Шахунья), главный 
редактор Дмитрий Конев;

—  газета «Родная земля» (Дальнеконстан-
тиновский район), главный редактор Елена 
Голубева;

—  филиал ВГТРК ГТРК «Нижний Новгород», 
программа «Вести  — Приволжье», замес-
титель директора, начальник службы 
информационной программы «Вести  — 
Приволжье» Наталия Климова.

В номинации «Лучшие индивидуальные 
публикации» награждены:

—  Ирина Варенцова, заместитель главного 
редактора «Вачской газеты»;

—  Анна Коданина, главный редактор портала 
«Флагман-ньюс».

В номинации «Лучшие отраслевые СМИ» 
отмечены:

—  журнал «Поиск-НН», главный редактор 
Ольга Зубикова;

—  газета «Нижегородская кооперация», 
руководитель пресс-службы Нижегород-
ского областного союза потребительских 
обществ Ирина Храмошкина.

В номинации «Лучший бизнес-блог» 
награждена Ольга Миронова, директор агентства 
недвижимости «Золотой ключик», президент 
профессионального объединения нижегород -
ских риелторов Ассоциации «ЛУАН».

В рамках развлекательной программы 
команда представителей органов госвласти 
региона и  команда предпринимателей состя-
зались в  квесте «Бизнес-ГТО», где в  игровой 
форме продемонстрировали навыки пози-
ционирования компании, производства 
продукции, рекламы и  продаж. Также в  ходе 
праздника состоялась онлайн-викторина на  
тему «Предпринимательство», победители 
получили подарки от партнеров мероприятия.

Большой интерес гостей вызвала ярмарка-
дегустация нижегородских производителей 
пищевых продуктов. 19 компаний представили 
сыры, мясные, хлебобулочные изделия, 
алкогольные и  безалкогольные напитки, пиво, 
овощи и  фрукты, кондитерские изделия. Были 
представлены также разделочные доски, 
деревянная посуда, спецодежда и другие товары.

Для участников мероприятия была орга-
низована выставка и  тест-драйв линейки 
премиальных автомобилей VOYAH от  партнера 
мероприятия  — ГК «АВТОЛИГА». Праздничную 
атмосферу церемонии поддерживало музы-
кальное сопровождение кавер-группы Funkeys 
Music Band и брейк-данс-шоу «Игра».

Генеральным партнером церемонии стало 
ПАО «Банк Уралсиб». За вклад в развитие рынка 
финансовых услуг региона и оказание поддержки 
предпринимательскому сообществу ПАО «Банк 
Уралсиб» было отмечено дипломом, который 
вручил Иван Разуваев. 
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НИЖЕГОРОДСКИЙ НОЦ

 Наука может 
быть интересной 
темой для 
обсуждения за 
барным столиком

Бар-хоппинг стал частью вечерней 
программы XI Всероссийского съезда 
советов молодых ученых и  студенческих 

научных обществ, состоявшегося в нашем городе 
21–24  июня. Организаторами оригинального 
способа продвижения научпопа стали Ниже-
городский НОЦ и  Координационный совет 
по делам молодежи в научной и образовательной 
сферах Совета при Президенте РФ по  науке 
и образованию.

«Три дня более 1000 делегатов обсуждали 
на  съезде инициативы Десятилетия науки 
и технологий и работу своих научных сообществ. 
Для молодых ученых была продумана не только 
деловая, но  и  вечерняя программа. Научные 
вечеринки с  лекциями состоялись в  барах 
на  улице Рождественская. Выбрать заведение 
можно было в зависимости от темы выступления 
и  спикера, причем формат бар-хоппинга 
подразумевал перемещение между барами 
в  перерыве между лекциями. В  каждом баре 
за  вечер в  приятной обстановке можно было 
выслушать два сообщения.

Так, в  баре Butch and Dutch на  лекции 
«Математика огня» молодые ученые узнали, 
что коллективом кафедры физической 
и  вычислительной механики Томского гос-
университета совместно с  коллегами из  ИАО 
СО РАН проводились исследования причин 
возникновения и  распространения природных 
пожаров. Почему у математиков возник интерес 
к  этой теме, рассказал завлабораторией 
механико-математического факультета Томского 
госуниверситета, с. н.с. Института оптики 
атмосферы СО РАН, к. ф.-м. н. Денис Касымов. 
А  член Координационного совета по  делам 
молодежи в научной и образовательной сферах, 
председатель СМУ Нижегородской области, 
начальник управления науки ННГАСУ Александр 
Смыков на  лекции «Можно  ли отопить дом 
солнцем?» сообщил, что отопление будущего 
будет стоить гораздо дешевле.

В Miloclub на  лекции «Терки в  баре» 
завлабораторией исследования износа при 

граничной смазке Института машиноведения 
РАН, к. т.н. Максим Прожега рассказал о  фунда-
ментальном, практическом и  детективном 
в науке о трении и изнашивании. Профессор, и.о 
ректора Менделеевского университета, д. т. н. 
Илья Воротынцев в лекции «Химия нас связала» 
объяснил. почему водка веселит, коньяк бодрит, 
а пузырьки шампанского дарят любовь.

В Rozas член Координационного совета 
по делам молодежи в научной и образовательной 
сферах, с. н.с. экспериментального комплекса 
НЕВОД НИЯУ «МИФИ», к. ф.-м. н. Егор Задеба 
в  лекции «Звездная пыль не  только на  сапогах, 
но и в наших сердцах» рассказал обо всем, что вы 
боялись спросить про нуклеосинтез. Живучести 
строительных конструкций было посвящено 
выступление аспиранта ИТММ Университета 
Лобачевского, старшего преподавателя кафедры 
строительных конструкций ННГАСУ Ивана 
Самохвалова.

В баре «Юность» зампредседателя СМУ 
Нижегородской области, завкафедрой крими-
налистики НА МВД РФ, к. ю. н. Алексей Афанасьев 
в  лекции «Следы вокруг нас» раскрыл «немых 
свидетелей», тайну, почему гангстеры пытались 
снять с себя кожу, и сообщил, зачем криминалисту 
физика и  химия. Сказки от  попутчиков в  самых 
жарких поездах прозвучали в лекции «Поездатая 
жизнь» от  замдиректора Центра трансфера 
технологий Пермского политехнического 
университета, профессора, д. т. н. Александра 
Николаева.

В баре «Пивзавод» темой лекции «Страх 
и  ненависть технологической трансформации: 
как запустить проект и  не  поехать кукухой» 
от руководителя программы по взаимодействию 
с  вузами ООО «Газпромнефть НТЦ» Павла 
Сорокина стал рассказ о  сотрудничестве вузов 
и  промышленных компаний. О  том, что такое 
космический шторм, почему важно исследовать 
солнечные вспышки, как они они могут 
влиять на  нашу жизнь, что такое космическая 
погода и  магнитные бури рассказал в  лекции 
«Космический шторм: как солнце влияет на нашу 
жизнь» старший научный сотрудник ИПФ РАН, 
доцент Университета Лобачевского, член СМУ 
Нижегородской области, к. ф.-м. н. Михаил 
Викторов.

В барах вечером 21  июня была полная 
посадка. Лекции пришли послушать 500 человек. 
«Мы хотели сделать вечернюю программу съезда 
научно-развлекательной. Проект перерос в  бар-
хоппинг с  переходом из  одного бара в  другой, 
от  спикера к  спикеру, и  встречей с  коллегами. 
Мы показали, что наука может быть интересной 
темой для обсуждения за  столом. Идея нового 
формата продвижения научпопа определенно 
удалась»,  — отметил директор Нижегородского 
НОЦ Тимур Халитов. 

Наука в барах
В Нижнем Новгороде впервые состоялся научно-популярный тур по городским 
барам с топовыми спикерами — молодыми учеными и руководителями 
технологических проектов
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 Проекты 
участников 
ИНТЦ «Квантовая» 
долина» полезны 
реальному сектору 
экономики.  
Фото 
предоставлено  
УК «ИНТЦ 
«Квантовая 
долина»

Свои разработки представили семь 
резидентов Инновационного научно-
технологического центра (ИНТЦ) «Кван-

товая» долина». На презентации присутствовали 
представители бизнеса, промышленных 
предприятий, государственного и банковского 
секторов.

Компания «Зарядная станция» ознакомила 
участников презентации со своим проектом по 
разработке и производству зарядных станций 
для электромобилей. 

«У нас есть модели таких устройств как 
для домашнего, так и для профессионального 
использования — зарядки автомобилей 
такси и электробусов. Надеемся, что сможем 
помочь в создании инфраструктуры, в том 
числе для Нижнего Новгорода. Сейчас 
продажи электромобилей выросли в три-
четыре раза. Переход коммерческого 
транспорта на электричество неизбежен. 
Все мировые производители заявляют, что 
к 2030 году перейдут на электродвигатели, а 
двигатели внутреннего сгорания больше не 
разрабатываются», — отметил директор ООО 
«Зарядная станция» Михаил Пахомов. 

Руководитель ООО «Системы развития 
процессов и персонала» Дмитрий Боченков 
представил систему аналитического управления 
кадровыми ресурсами, а его коллега из ООО 
«АВАтэк 3Д» Василий Воробьев презентовал 
оборудование собственной разработки 
для 3D-печати. Оно уже используется в 
автомобильной, химической и пищевой 
промышленности. Андрей Пащенко из ООО «АФС 
52» представил бесконтактные измерительные 
приборы и оборудование для безопасного 
судоходства. Илья Астахов из ООО «Бинго-
Софт» рассказал о возможностях программного 
обеспечения собственной разработки для 
автоматизации работы органов государственной 
власти. Представитель компании «Фолипласт» 
Павел Лузин представил проект по 
производству импортозамещающих деталей из 
полиуретановых материалов для автомобильной 
и авиационной промышленности. Руководитель 
ООО «Комплексные решения» Станислав 
Серегин продемонстрировал первые модели 
инновационной установки для изготовления 
смазочных масел по запатентованной технологии 
холодного блендинга. В планах его компании — 
начало выпуска новых моделей оборудования на 
базе ИНТЦ «Квантовая» долина». 

Специальным гостем презентации стал 
руководитель проектного офиса Агентства 
инноваций Москвы Максим Власов. Он отметил, 
что проекты резидентов «Квантовой» долины» 
могут заинтересовать представителей крупного 
столичного бизнеса и структуры правительства 
Москвы. 

ИНТЦ «Квантовая» долина» — это террито-
рия с  особым налоговым режимом для 
осуществления инновационной деятельности 
на территории Нижегородской области по пяти 
направлениям: передовые цифровые, включая 
квантовые, технологии; инновационные про- 
изводства, компоненты и материалы; экология 
и ликвидация накопленного экологического 
ущерба; интеллектуальные транспортные 
системы; высокотехнологичная персонализи-
рованные медицина и медицинское приборо-
строение.

«Сегодня резидентами «Квантовой» долины» 
являются уже шестнадцать компаний. Общий 
объем заявленных инвестиций в их научные 
исследования и разработки составляет почти два 
миллиарда рублей. Проекты участников ИНТЦ, 
безусловно, могут быть полезны реальному 
сектору экономики. Это будет весомый вклад в 
науку, инновации и исследования на территории 
нашего региона», — подчеркнул генеральный 
директор управляющей компании ИНТЦ 
«Квантовая» долина», советник по инвестициям 
и инновациям губернатора Нижегородской 
области Тимур Халитов. 

Резидентами ИНТЦ «Квантовая» долина» уже 
сейчас могут стать компании со всей страны, 
реализующие научно-технологические проекты 
по направлениям работы центра. Статус 
резидента ИНТЦ дает возможность получить 
налоговые и таможенные льготы. В течение 
10   лет налог на прибыль, имущество и НДС, 
а   также таможенные платежи для резидентов 
будут равны нулю, а страховые взносы 
уплачиваются по единому пониженному тарифу.

На территории центра запланировано 
строительство современной инфраструктуры, 
которая будет состоять из лабораторий, 
научно-технических помещений, центров 
прототипирования, инжиниринговых центров, 
центров коллективного пользования, рабочих 
пространств. Часть оборудования будет 
находиться в общем доступе для резидентов 
ИНТЦ, что поможет небольшим стартапам 
вести деятельность без больших начальных 
вложений.

Резиденты — бизнесу
Резиденты Инновационного научно-технологического центра «Квантовая» долина» 
представили потенциальным бизнес-партнерам свои проекты.  
Ряд разработок может быть интересен крупному столичному бизнесу 
и структурам правительства Москвы 
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Ансамбль танца SPIRIT стал лауреатом 
первой степени в направлении «Хорео-
графия» в номинации «Эстрадный танец». 

Талант ребят, любовь к танцу, молодость и 
энергия, а также поддержка художественного 
руководителя и наставника Дарьи Андреевны 
Игошиной — все это повлияло на успех команды. 
Студенты, занимающиеся в  медиастудии 
«Мастерская киноделов» под руководством 
Дмитрия Георгиевича Бычкова, стали 
лауреатами второй степени в  направлении 
«Видео» в номинации «Рекламный ролик».

Участниками Всероссийского фестиваля 
«Российская студенческая весна» студенты 
Кстовского нефтяного техникума стали 
в составе нижегородской делегации. Фестиваль, 
состоявшийся 11–17  июня в  Ханты-Мансийске, 
объединил две тысячи конкурсантов из  68 
регионов страны. Лауреатами фестиваля стали 
375 финалистов. Представители нижегородской 
делегации были признаны победителями 
в  разных направлениях и  номинациях. 
Творческие коллективы и  солисты привезли 
из  Ханты-Мансийска одно первое место, 
два вторых и  два третьих места, а  также три 
спецприза в различных номинациях и спецприз 
за региональную программу.

От отчетного концерта техникума до победы 
на  фестивале «Российская студенческая 
весна»  — таков путь юных талантов из  Кстов-
ского нефтяного техникума им. Б. И. Корнилова. 
Традиция проведения отчетных концертов 
отделений дополнительного образования 
в техникуме переросла в фестиваль творчества 
молодежи города Кстово и  Кстовского 
округа «АртВесна  — Весна Победы!», идея 
проведения которого по поручению губернатора 
Нижегородской области Глеба Никитина была 
представлена на портале форума «Сильные идеи 
для нового времени».

«АртВесна  — Весна Победы!»  — это 
масштабный фестиваль, охвативший в  этом 
году свыше 50 творческих коллективов 
и  исполнителей, прошел в  Кстово во  второй 
раз при поддержке министерства образо-
вания и  науки Нижегородской области 
и  администрации Кстовского муниципального 
округа, промышленных предприятий города. 
Программа фестиваля «АртВесна  — Весна 
Победы!» в 2023 г. включала в себя два этапа: 
отборочный и гала-концерт, в рамках которого 
были названы имена победителей. Несмотря 
на  высокую конкуренцию, более половины 
конкурсных номеров, отобранных для участия 
в  гала-концерте, были созданы творческими 
коллективами Кстовского нефтяного техни-
кума: творческим объединением студенческого 
актива; театральной студией «Образ» 
(художественный руководитель Я. А.  Илиеш); 
ВИА SoulCure (художественный руководитель 
С. В.  Телегин); вокальным ансамблем «Новый 
день» (художественный руководитель 
Е. Д.  Боркова) и  ансамблем танца SPIRIT 
(художественный руководитель Д. А. Игошина). 
Это результат работы воспитательной 
системы Кстовского нефтяного техникума 
им Б. И.  Корнилова, которая традиционно 
содействует развитию творческой культурной 
личности, формированию гражданско-
патриотического самосознания молодежи.

Оценивало таланты молодежи жюри 
из  числа представителей Нижегородского 
музыкального училища им.  М. А.  Балакирева, 
Нижегородского экспериментального театра 
«НЭКСТ», авторского коллектива Dostoevsky 
project, танцевального центра CheerUP;  
танцоров международных классов и  ниже-
городских хореографов.

Успешный опыт фестиваля в  2021 г. дал 
возможность расширить не  только конкурсные 

Молодость, таланты, весна
Две творческие команды студентов Кстовского нефтяного техникума  
им. Б.И. Корнилова — ансамбль танца SPIRIT и участники медиастудии  
«Мастерская киноделов» — стали лауреатами XXXI Всероссийского  
фестиваля «Российская студенческая весна»

 Ансамбль 
танца SPIRIT 
с наградой 
Всероссийского 
фестиваля 
«Российская 
студенческая 
весна»

 Ансамбль танца SPIRIT на фестивале в Ханты-Мансийске 

СРЕДНЕЕ ПРОФЕССИОНАЛЬНОЕ ОБРАЗОВАНИЕ
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Финал и  гала-концерт  XVII Межрегиональ-
ного молодежного фестиваля-конкурса 
«Алтарь Отечества» собрал школьников, 

студентов техникумов и  вузов, работающую 
молодежь из  Нижегородской, Ивановской, 
Ярославской, Кировской, Московской областей, 
Москвы, а  также представителей Белоруссии, 
ДНР и Кыргызстана.

В этом году фестиваль-конкурс был посвящен 
Году педагога и  наставника, проекту «Нижний 
Новгород  — Молодежная столица России», 
240-летию присоединения Крыма к  России, 
80-летию победы в  Сталинградской битве, 
80-летию победы в  Курской битве, 80-летию 
прорыва блокадного кольца вокруг Ленинграда 
и другим памятным датам в истории России.

Финальный день фестиваля-конкурса 
традиционно был насыщен творчеством. 
С  самого утра в  Доме культуры Балахнинского 
района экспертный совет выбирал лучших 
из  числа конкурсантов. В  состав жюри, 
в  частности, вошли заслуженная артистка 
России, профессор кафедры сольного пения 

Нижегородской государственной консер-
ватории им.  Глинки, лауреат всероссийских 
и  международных конкурсов Т. А.  Кошелева, 
заслуженный артист России, ведущий 

Купно заедино — вместе заодно! 
200 человек приняли участие в финале и гала-концерте XVII Межрегионального 
молодежного фестиваля-конкурса «Алтарь Отечества», прошедших на базе 
Балахнинского технического техникума в преддверии Дня памяти патриота 
земли русской Кузьмы Минина и посвященного памятным датам в истории 
России и Году педагога и наставника

направления, но  и  географию участников. Так, 
гала-концерт украсили выступления почет ных 
гостей из  Казанского национального иссле-
довательского технологического университета.

Творческие объединения дополнительного 
образования техникума показывают высокие 
результаты на  областном, региональном 
и  всероссийском уровнях. Лауреаты фестиваля 
«АртВесна  — Весна Победы!»  — вокальный 
ансамбль «Новый день» и  ансамбль танца  
SPIRIT  — уже второй год подряд стали 
победителями регионального этапа Всерос-

сийского фестиваля «Российская студенческая 
весна».

Для молодых людей важно не  только 
иметь рабочее место, удовлетворяющее их 
профессиональным потребностям, но  и  реа-
лизовать себя как творческую личность, обрести 
друзей и чувствовать себя нужным в том месте, 
где живешь.
Яна Илиеш, педагог-организатор ГБПОУ 
«Кстовский нефтяной техникум им. Б. И. Корнилова»
Фото из паблика фестиваля «Российская 
студенческая весна» 

 Участники 
«Мастерской 
киноделов» 
Екатерина Зуева 
и Никита Стрижов 
с руководителем 
Дмитрием 
Георгиевичем 
Бычковым

 Вокальный 
ансамбль  
«Новый день» 
два года подряд 
становился 
победителем 
регионального 
этапа 
Всероссийского 
фестиваля 
«Российская 
студенческая 
весна»

 Участники 
фестиваля-
конкурса «Алтарь 
Отечества» 
у памятника 
Кузьме Минину
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 Член жюри 
генеральный 
директор Фонда 
развития 
народных 
художественных 
промыслов 
Нижегородской 
области 
Н. Г. Смирнов

 Заместитель 
министра 
образования 
и науки 
Нижегородской 
области Елена 
Викторовна 
Перенкова 
поблагодарила 
организаторов 
и участников 
фестиваля-
конкурса за 
сохранение 
памяти о важных 
исторических 
событиях нашей 
страны 

актер Нижегородского академического 
театра драмы им.  М.  Горького  А. И.  Хореняк, 
генеральный директор Фонда развития 
народных художественных промыслов 
Нижегородской области, почетный гражданин 
Нижнего Новгорода, лауреат премии Нижнего 
Новгорода  Н. Г.  Смирнов, профессор ННГУ 
им.  Н. И.  Лобачевского, д. и.н., председатель 
общества «Нижегородский краевед» 
Ф. А.  Селезнев. Эксперты в  этот день 
оценивали творческие работы в  номинациях 
«Патриотическая песня», «Художественное 
слово», «Хореография», «Прикладное 
творчество», «Мой город», «Волонтерские 
практики». Победителей и призеров в номинации 
«Победы, которыми мы гордимся» определили 
заранее в заочной форме.

В этом году участникам были предложены 
три новых номинации. В номинации «Мой город» 
было необходимо оценить туристический 
потенциал своего города и  составить 
тематический маршрут для пешей прогулки или 
с использованием транспорта. Внутри маршрута 
можно было объединить достопримечатель-
ности и  городские пространства по  историчес-
кому, культурному, природному, экологи чес-
кому, оздоровительному, промышленному, 
гастрономическому, профессиональному прин-
ципам. В  номинации «Волонтерские практики» 
с  помощью видеоролика или выступления 
агитбригады конкурсанты рассказывали 

о волонтерской деятельности образовательного 
учреждения, а  видео- и  слайд-презентации, 
сюжетно связанные с  темой фестиваля-
конкурса, демонстрировались в  номинации 
«Победы, которыми мы гордимся».

По завершении конкурсного отбора эксперты 
поделились с участниками профессиональными 
секретами, дали советы и  рекомендации 
на мастер-классах.

Конкурсанты и члены жюри также возложили 
цветы к  подножию памятника К.  Минину 
и  посетили два балахнинских музея  — «Дом 
Плотникова» и  недавно открывшийся музей 
глины, расположенный в  купеческом особняке 
второй половины XVIII в.

Кульминацией дня стал гала-концерт, 
где лауреаты фестиваля-конкурса «Алтарь 
Отечества» не  только получили заслуженные 
награды, но  и  подарили зрителям свои 
творческие номера — песни, танцы, стихи.

— Сегодня проходит конкурс, а  значит есть 
победители и  призеры, но  гораздо важнее  — 
единение всех нас под эгидой любви к  своей 
Родине и  своему городу. «Алтарь Отечества» 
собрал истинных патриотов, которые хранят 
и  передают из  поколения в  поколение 
непреходящие духовные ценности,  — подчерк-
нула заместитель министра образования 
и науки Нижегородской области Е. В. Перенкова. 
Также Елена Викторовна поблагодарила 
организаторов, участников и  гостей фестиваля-
конкурса за  сохранение памяти о  важных 
исторических событиях нашей страны.

Глава местного самоуправления Балахнин-
ского муниципального округа А. В. Дранишников 
отметил, что фестиваль-конкурс «Алтарь 
Отечества» ежегодно собирает людей, которые 
гордятся историей, культурой, традициями 
и  подвигами своей страны, и  отрадно, что он 
проводится на  балахнинской земле, на  родине 
Кузьмы Минина.

— Несомненно, мы будем поддерживать 
«Алтарь Отечества» и  помогать в  организации. 
Сегодня как никогда важно патриотическое 
воспитание нашей молодежи, — добавил Андрей 
Владимирович.

Важность и  актуальность таких культурно-
патриотических акций, как «Алтарь Отечества», 
отметил и  председатель Совета депутатов 
Балахнинского муниципального округа 
А. Н.  Сидорин. Он также поблагодарил всех 
участников, организаторов и  постоянных 
партнеров акции за  сохранение истории, 
традиций и  пожелал конкурсантам достойно 
выступить на  фестивале-конкурсе и  дальше 
достигать новых высот в своем творчестве.

— За 23 года существования культурно-
патриотической акции «Алтарь Отечества» 
тысячи талантливых ребят из  России и  других 
стран приняли участие в различных номинациях 
конкурса. А  это означает, что память о  наших 
великих предках жива в  сердцах молодых 
людей, и  все, что мы делаем, — не  напрасно, — 
сказал директор ГБПОУ «Балахнинский 
технический техникум», руководитель культурно-
патриотической акции «Алтарь Отечества», 
почетный гражданин Балахны  В. И.  Блинков. — 
В  следующем году Балахна будет отмечать 
550-летие, и  очень хочется собрать под 
мининским лозунгом «Купно заедино  — 
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вместе заодно!» представителей всех наций 
и  народностей, которые составляли ополчение 
1612  года. Это будет действительно праздник 
единства  — единства наших взглядов и  любви 
к своему Отечеству!

Также Владимир Игоревич Блинков выразил 
благодарность тем, кто помогал в  организации 
и проведении мероприятий фестиваля-конкурса 
«Алтарь Отечества».

Еще много пожеланий и  поздравлений 
прозвучало на  гала-концерте, в  том числе 
видеообращения участниц фестиваля-
конкурса «Алтарь Отечества» прошлого года  — 
обладательницы гран-при Анны Ромасько 
и  лауреата  I степени Анастасии Дмитриевой 
из Донецкого колледжа культуры и искусств.

Итоги  XVII Межрегионального молодежного 
фестиваля-конкурса «Алтарь Отечества» таковы.

В номинации «Победы, которыми мы 
гордимся» дипломом лауреата  I степени 
награжден Захар Черноус (театральная студия 
«С.Т.А.Р.Т.», учреждение образования «Полесский 
государственный университет», Республика 
Беларусь), дипломами лауреатов  II степени  — 
Анна Карпова (средняя общеобразовательная 
школа № 3, Углич, Ярославская область) и Вадим 
Озерин (Балахнинский технический техникум), 
дипломами лауреатов  III степени  — Арсений 
Иванов (Нижегородский техникум отраслевых 
технологий) и  Сергей Сергеев (Лукояновский 
Губернский колледж).

В номинации «Мой город» дипломы 
лауреатов  I степени получили Мария Лож-
карева (Семеновский индустриально-художест-
венный техникум), Дарья Дементьева и  Мария 
Дементьева (Варнавинский технолого-
экономический техникум). Лауреатами II степени 
стали Екатерина Сердцева (Богородский 
политехнический техникум), Кристина Каткова 
и  Ольга Кокоринова (Борский Губернский 
техникум), лауреатами  III степени  — Вероника 
Абрамович (средняя школа № 32, Макеевка) 
и  Арсений Иванов (Нижегородский техникум 
отраслевых технологий).

В номинации «Патриотическая песня» 
в  возрастной группе 14–17 лет диплом 
лауреата  I степени присужден Владиславу 
Криулькову (вокальная студия «Созвучие», 
Дзержинский педагогический колледж), 
дипломы лауреатов  II степени  — Надежде 

Лебедевой (Сосновский агропромышленный 
техникум) и  вокальному ансамблю «Мечта» 
(гимназия им.  А.  Н.  Островского, Кинешма), 
дипломы лауреатов  III степени — Анне Антонюк 
(Семеновский индустриально-художественный 
техникум) и  Андрею Горбунову (Дзержинский 
индустриально-коммерческий техникум). 
В  возрастной группе 18–25 лет Анастасия 
Захарова (Дзержинский педагогический 
колледж) получила диплом лауреата  II степени, 
а  дипломы лауреатов  III степени  — дуэт 
Анны Гасановой и  Ильи Гущина (Сормовский 
механический техникум им.  Героя Советского 
Союза  П. А.  Семенова), Дарья Невтрилова 
(Городецкий Губернский колледж) и  вокальное 
трио «Дебют» (Дзержинский индустриально-
коммерческий техникум).

В номинации «Прикладное творчество» 
достойными звания лауреатов  I степени 
признаны работы Алены Шведовой 
(Семеновский индустриально-художественный 
техникум), Софии Ледовой (Центр детского 
и  юношеского творчества города Макеевки), 
дипломы лауреатов  II степени вручены Ксении 
Куркиной, Ульяне Зюриной, Ксении Шиповаловой 
(колледж архитектуры, дизайна и реинжиниринга 

 Образцовый 
ансамбль 
народного танца 
«Сувенир» 
из Балахны 
завоевал диплом 
лауреата 
I степени 
в номинации 
«Хореография»

 Гран-при XVII 
Межрегионального 
молодежного 
фестиваля-конкурса 
«Алтарь Отечества» 
завоевала 
вокалистка 
Екатерина Базина 
из Заволжья
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№ 26, Москва), Валентине Сандаковой и  Ирине 
Шамариной (Семеновский индустриально-
художественный техникум), дип ломы лауреатов 
III  степени получили Алексей Шмелев (Бого-
родский политехнический техникум) и Анастасия 
Волкова (колледж архитектуры, дизайна и  ре-
инжиниринга № 26, Москва).

В номинации «Хореография» диплом 
лауреата  I степени завоевал образцовый 
ансамбль народного танца «Сувенир» (Центр 
детского творчества», Балахна), дипломы 
лауреатов  II степени  — творческий коллектив 
«Фаза» (Уренский индустриально-коммерческий 
техникум), танцевальная студия «Палитра» 
(Дзержинский педагогический колледж) 
и  студия эстрадного танца «Карнавал» 
(Заволжский автомоторный техникум), дипломы 
лауреатов  III степени  — Татьяна Павлова 
(Богородский политехнический техникум) 
и  Иван Сорокин (солист хореографической 
студии «Шанс», Дзержинский индустриально-
коммерческий техникум).

В номинации «Художественное слово» 
в  возрастной группе 14–17 лет диплома 
лауреата  I степени удостоена Анастасия 
Климова (Нижегородский техникум 
отраслевых технологий), диплома лауреата 
II  степени  — Елена Теплова (Нижегородский 
политехнический колледж им. Героя Советского 
Союза  А.  П.  Руднева), диплома лауреата 
III  степени  — Максим Морин (Балахнинский 
технический техникум). В  возрастной группе 
18–25 лет лауреатами I степени стали Анастасия 
Чапуровская (Заволжский автомоторный 
техникум) и  Диана Карасева (Нижегородский 
техникум отраслевых технологий), лауреатом 
II  степени  — Ольга Симакова (Нижегородский 
техникум отраслевых технологий), лауреатом 
III  степени  — Данил Балашов (Нижегородский 
техникум транспортного обслуживания 
и сервиса).

В номинации «Волонтерские практики» 
дипломы за  участие вручены волонтерскому 
объединению «Новое поколение» (Балахнинский 
технический техникум) и центру добровольчества 
ЗАМТ (Заволжский автомоторный техникум).

Главный приз  — гран-при XVII  Меж регио-
нального молодежного фестиваля-конкурса 
«Алтарь Отечества»  — завоевала вокалистка 
Екатерина Базина (Дворец культуры Заволжья). 
Один спонсоров фестиваля  — АО «НПО 
«Правдинский радиозавод»  — предоставил 
спецприз для обладателя главной награды 
конкурса, вручил подарок генеральный дирек-
тор предприятия В. Г. Гурбич.

Также жюри оценивало работы конкурсантов 
из Кировской и Ярославской областей, Донецка 
и  Кыргызстана, которые приняли участие 
в фестивале-конкурсе заочно.

Организаторами фестиваля-конкурса стали 
министерство образования и  науки Ниже-
городской области и Балахнинский технический 
техникум при поддержке администрации 
Балахнинского муниципального округа. 
Спонсоры конкурса: АО «НПО «Правдинский 
радиозавод», депутат Законодательного соб-
рания Нижегородской области И. Е.  Рузанкин, 
ПАО «НБД-Банк», АО «Балахнинское стекло», 
ООО  «Юнит-Р», АО «Волга», ООО «Континент ЭТС».

На гала-концерте также выступали: депутат 
Законодательного собрания Нижегородской 
области И.  Е.  Рузанкин, председатель прези-
диума ТОР «Некоммерческое партнерство 
«Балахнинский совет директоров», директор 
ГК  «Узола» А. А. Алексеев, генеральный директор 
АО «НПО «Правдинский радиозавод» В. Г. Гурбич, 
председатель профкома АО «НПО «Правдинский 
радиозавод» А. П.  Капустин, исполнительный 
директор ТОР «Некоммерческое партнерство 
«Балахнинский совет директоров» Е.  И.  Чинен-
кова, и. о. заместителя главы администрации 
по  социальным вопросам Балахнинского 
муниципального округа С.  П.  Якименко, руко-
водитель балахнинского филиала ПАО  «НБД-
Банк» Е. С.  Ионова, советник заместителя 
генерального директора по  взаимодействию 
с  органами государственной власти АО «Волга» 
А. Н. Раскатов и другие. 
Алла Махонина, Балахнинский технический 
техникум

 Организаторы 
и участники 
фестиваля-
конкурса 
«Алтарь 
Отечества»
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Наставники будущего 
ГАПОУ «Городецкий Губернский колледж» в рамках регионального проекта 
«Наставничество – 52» c 2021 г. успешно реализует внутриколледжный проект 
«Наставничество как инструмент социальных лифтов и инструмент повышения 
качества подготовки специалистов». Целью проекта является внедрение в 
колледже целевой модели наставничества

В  современном образовании развитие 
института наставничества становится 
федеральной стратегической инициативой, 

реализуемой как с  целью вовлечения обуча-
ющихся и  педагогов в  активную совместную 
деятельность, так и  с  целью разработки, 
поддержки и  сопровождения лидерских 
проектов, а  также системы разнообразных 
социальных лифтов, позволяющих достигать 
высокого уровня профессионального и  лич-
ностного роста.

Эффективной реализации проекта 
ГАПОУ «Городецкий Губернский колледж» 
«Наставничество  — 52» способствует развитая 
материально-техническая база колледжа, авто-
номный режим деятельности, использование 
современных технологий управления и  орга-
низации образовательного процесса, работа 
творческих групп преподавателей. Безусловно, 
без преподавателей, уделяющих большое 
внимание наставничеству и  щедро делящихся 
накопленным опытом, невозможно представить 
ни  один педагогический коллектив. Именно 
люди являются главным достоянием и  ядром 

любой образовательной организации. Поэтому 
в  основу проекта положено использование 
нескольких форм наставничества (педагог  — 
педагог, педагог  — ученик, ученик  — ученик, 
работодатель — ученик).

Наставник  
Ольга Валентиновна Спешилова

О. В. Спешилова работает в  Городецком 
Губернском колледже преподавателем по  спе-
циальности «Преподавание в  начальных 
классах» с 2006 г. Она окончила Нижегородский 
государственный педагогический институт 
им.  К.  Минина в  2002 г. по  специальности  
«педагог-психолог», имеет высшую квалифи-
кационную категорию. За  время работы 
в  колледже показала себя грамотным 
педагогом, имеющим глубокие теоретические 
знания преподаваемых предметов и  богатый 
арсенал форм и  методов обучения студентов. 
В  совершенстве владея новыми образова-
тельными и  информационными технологиями 
и  стремясь к  постоянному творческому поиску, 
Ольга Валентиновна делает процесс обучения 
технологичнее и качественнее.

Более 77% обучающихся Ольги Валенти-
новны показывают хорошие и  отличные 
результаты, прочные знания по  предметам 
профессионального цикла, о  чем свидетель-
ствуют результаты ежегодной промежуточной 
аттестации. Под руководством наставника 
ребята становятся победителями и  призерами 
чемпионатов, конференций и  конкурсов 
различного уровня. Среди наград:

–  третье место на  VII Региональном 
чемпионате «Молодые профессионалы» 
в компетенции «Преподавание в начальных 
классах» (Егор Мельников, 2020);

–  дипломы  II степени  XI Межрегиональной 
научно-практической конференции «Студен- 
ческая наука  — 2021» (Дарья Лебедева, 
Ольга Матвеева);

–  дипломы  I и  II степени Областной  
олимпиады по  психологии (Елизавета 
Коузова, Ольга Уткина, 2023).

Своим опытом Ольга Валентиновна 
щедро делится и  с  молодыми сотрудниками 
колледжа. Возглавляя методическую 
комиссию преподавателей по  специальности 
«Преподавание в  начальных классах», она 
взяла под свое крыло пять начинающих коллег. 
Открытые уроки, подготовка участников 
Регионального чемпионата «Профессионалы», 
индивидуальный подход к  проблемным 
студентам и  многое другое обязательно 
становятся предметом обсуждения молодежи 
со своим наставником.

2023 — ГОД ПЕДАГОГА И НАСТАВНИКА

 О. В. Спешилова 
(третья слева) 
с молодыми 
преподавателями 
по специальности 
«Преподавание 
в начальных 
классах» 
Е. П. Ботвиньевой, 
А. Н. Пичугиной, 
М. А. Колчиной, 
О. С. Мальцевой 
и М. В. Курнаковой

 Здание 
Городецкого 
Губернского 
колледжа
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Активная жизненная и гражданская позиции 
Ольги Валентиновны проявились и в ее участии 
в  Областном конкурсе «Наставник года  — 
2022», в  дискуссии «О  России с  гордостью!», 
во внутриколледжном спич-конкурсе «Россия — 
Родина моя!», во  время которого этот опытный 
преподаватель помогала молодым коллегам 
раскрывать их творческий потенциал.

«Ольга Валентиновна уже на  протяжении 
нескольких лет является моим наставником (я ее 
выпускница). На всех этапах профессионального 
становления она уделяет особое внимание 
развитию моих навыков, будучи требовательной 
и стремящейся к успешности и результативности. 
Мне посчастливилось многому у  нее 
поучиться»,  — рассказывает молодой препо-
даватель Мария Владимировна Курнакова.

«С Ольгой Валентиновной интересно, всегда 
можно освоить что-то новое. Она дает мудрые 
советы и  в  простых жизненных ситуациях. 
Очень повезло начинать профессиональный 
путь рядом с  ней», — делится мнением Альбина 
Николаевна Пичугина, член методической 
комиссии преподавателей по  специальности 
«Преподавание в начальных классах».

Есть еще одно очень важное и  содержате-
льное направление в  деятельности Ольги 
Валентиновны  — она эксперт и  разработчик 
компетенций и  ранних профессиональных 
проб для проведения районного конкурса 
«TEXNO-профи» среди школьников пятых-
восьмых классов и  региональных, между-
народных чемпионатов BabySkills среди 
дошкольников и  младших школьников на  базе 
колледжа. В  2023 г. она стала автором новой 
компетенции «Коррекционная педагогика 
в  начальном образовании» чемпионата 
«Профессионалы». Участники чемпионата 
из четырех профессиональных образовательных 
организаций области соревновались 
в педагогическом мастерстве под руководством 
главного эксперта О. В.  Спешиловой. Ребята 
увезли в  собой с  площадки чемпионата только 
приятные впечатления от  честной борьбы, 
профессионального общения и  дружеской 
атмосферы.

Все, за  что берется Ольга Валентиновна, 
она делает с  душой и  неизменно добивается 
качественного результата. Это подтверждают 
многочисленные награды, которых она удосто-
ена: благодарственные письма администрации 
Городца, почетные грамоты министерства 
образования и  науки Нижегородской области 
и Министерства просвещения РФ.

Наставник  
Валентина Николаевна Незамаева

Активно развивается в  колледже и  форма 
наставничества педагог  — ученик, которая 
реализуется через организацию индивидуаль-
ной проектной деятельности, где каждый 
преподаватель общеобразовательных пред-
метов — руководитель индивидуального проекта 
являлся наставником для обучающегося. 
Продолжается работа и  при организации 
деятельности молодежных объединений, 
при участии студентов в  мероприятиях, кон-
ференциях, олимпиадах, где на  всех этапах их 
сопровождает и  поддерживает преподаватель-
наставник.

Самой эффективной практикой 
наставничества можно считать прохождение 
обучающимся в  паре со  своим наставников 
всех этапов учебно-исследовательской 
деятельности: от  разработки индивидуального 
проекта до победы на Всероссийском конкурсе 
исследовательских работ. Так, два года подряд 
обучающиеся наставника-преподавателя 
истории Валентины Николаевны Незамаевой 
становятся лучшими на Всероссийском конкурсе 
«Мой вклад в величие России».

В.Н. Незамаева работает в  Городецком 
Губернском колледже преподавателем по специ-
альности «Преподавание в  начальных классах» 
32 года. Каждый ее урок  — это творчество 
преподавателя и  обучающихся. Она умеет 
выбирать эффективные технологии обучения, 
учитывая индивидуальные и  возрастные 
особенности студентов. Педагог высшей 
квалификационной категории, Валентина 
Николаевна создает на  своих уроках условия 
для проявления познавательной активности 
обучающихся, используя разнообразные формы 
и  методы организации учебной деятельности. 
Создавая атмосферу доверия, педагог развивает 
у  ребят уверенность в  себе, формирует общие 
и  профессиональные компетенции. Более 64% 
обучающихся показывают хорошие и  отличные 
результаты, прочные знания по  предметам 
обществоведческого цикла.

Под руководством Валентины Николаевны 
студенты становятся победителями и призерами 
конференций и  конкурсов различного уровня. 
Среди них:

–  третье место на  Международной акции 
«Тест по  истории Великой Отечественной 
войны» (Дарья Глазова, Москва, 2020);

–  второе место на  Всероссийской конфе-
ренции «Мой вклад в  величие России» 
(Марина Сироткина, Москва, 2021);

–  первое место на  Всероссийской научно-
практической конференции «Новый 
уровень» (Казань, 2022);

–  второе место на  Всероссийской конфе-
ренции «Мой вклад в  величие России» 
(Москва, 2022).

Валентина Николаевна результативно 
работает и  по  формированию у  обучающихся 
колледжа активной гражданской позиции, 
представляя свой опыт на  областной научно-
практической конференции «Компетентностно-
личностная модель выпускника с  активной 
гражданской позицией как ориентир воспитания 
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системы среднего профессионального 
образования» (2020), на Международной научно-
практической конференции «Актуальные 
вопросы воспитания личности выпускников 
профессиональных образовательных 
организаций» (2021), а также на педагогических 
чтениях «Профессионализм педагога  — залог 
качества образования» (2021).

Роль наставника В. Н.  Незамаева успешно 
выполняет и  по  отношению к  молодым 
преподавателям обществоведческих дисциплин, 
для которых она стала не только опорой в начале 
педагогического пути, но  и  надежным другом 
и  соратником. «Яркая личность Валентины 
Николаевны вызывает глубокое уважение 
среди коллег, студентов и  их родителей. Она 
с  удовольствием делится богатейшим опытом 
и знаниями, особенно о родном Городецком крае 
и  его истории. Являясь ведущим методистом 
экскурсоводов Городца, она вовлекла в  эту 
интересную работу и  меня и  охотно позволяет 
перенимать ее практический опыт», — отмечает 
преподаватель обществоведческих дисциплин 
Михаил Александрович Гордеев.

Наставник Нина Николаевна Кострова
В Городецком Губернском колледже немало 
преподавателей-наставников, которые почти 
всю свою жизнь связали с этой образовательной 
организацией и  имеют педагогический стаж 
в 15, 20 и 30 лет. Есть и преподаватели, которые 
работают относительно недавно, но  также  
смогли добиться со  своими воспитанниками 
высоких результатов. Одна из  них  — Нина 
Николаевна Кострова, преподаватель по  спе-
циальности «Дошкольное образование», 
председатель методической комиссии 
преподавателей по  этой специальности. 
Непрерывно обучаясь сама, она обучает 
других, оказывает поддержку в  повышении 
квалификации своих коллег. Главной 
задачей своей педагогической деятельности 
Нина Николаевна считает подготовку 
высококвалифицированных специалистов, 
ответственных, любящих свою профессию 
и обладающих активной гражданской позицией.

Нина Николаевна имеет опыт работы 
в  качестве эксперта чемпионата «Молодые 
профессионалы», проводит большую работу 
по  подготовке ребят у  участию в  региональном 
чемпионате «Профессионалы». С 2017 г. в составе 
творческой группы она работает над развитием 
в  Нижегородской области движения BabySkills, 
являясь разработчиком компетенций для 
воспитанников дошкольных образовательных 
учреждений, участвующих в этом чемпионате.

Н.  Н.  Кострову отличает большая работо-
способность, умение увлечь коллег новой 
педагогической идеей, поиск нестандартных 
подходов к  образовательному процессу. 
Например, в  2022 г. Нина Николаевна 
разработала учебно-методическое пособие 
«Мастер-класс как форма реализации 
ранних профессиональных проб», в  котором 
отражен опыт Городецкого Губернского 
колледжа по  реализации проекта «Модель 
ранней профориентации в  профессиональной 
образовательной организации».

Нина Николаевна занимает активную 
профессиональную позицию, которая 
отражается в  результатах. Так, она 
стала победителем Всероссийского 
профессионального педагогического конкурса 
в  номинации «Лучший педагог-наставник» 
в рамках национального проекта «Образование» 
(2021), заняла второе место в  региональном 
конкурсе видеороликов «Сильные духом» 
(2021), признана победителем Всероссийского 
профессионального педагогического 
конкурса в  номинации «Методические 
материалы классного руководителя на  лучшую 
методическую разработку классного часа 
«Разговоры о  важном» также в  рамках 
национального проекта «Образование» 
(2022), стала лучшей на  областной выставке-
ярмарке «Твой выбор  — твои возможности» 
в  номинации «Лучший мастер-класс» (2022), 
заняла третье место на Всероссийском конкурсе 
профессионального мастерства «Мой урок СПО» 
(2022), а также прошла в полуфинал областного 
конкурса «Мастер года 2023».

Но, пожалуй, самый яркий и  весомый 
результат ее совместного творчества 
с обучающимися — это победа на Всероссийском 
конкурсе «Большая перемена» по  программам 
СПО (2022). «Участие в  этом конкурсе оставило 
неизгладимые впечатления. Сколько было 
волнения и переживаний! Но рядом со мной была 
Нина Николаевна, которая и  поддерживала, 
и  подсказывала, и  направляла. Я  очень 
благодарна за ее идеи. И, конечно, приз в миллион 
рублей тоже радует», — признается студентка 
четвертого курса специальности «Дошкольное 
воспитание» Любовь Шабалина.

Обладая мощным ресурсным потенциалом 
и творческим и работоспособным коллективом, 
Городецкий Губернский колледж обеспечивает 
непрерывную реализацию целевой модели 
наставничества. «В наши дни в профессиональ-
ных образовательных организациях Нижегород-
ской области уже сложилась система работы 
по  наставничеству в  различных формах.  
И  это, безусловно, способствует повышению 
качества среднего профессионального 
образования. Уверен, что для успешной адаптации 
молодых специалистов на  рабочих местах 
и  для развития кадрового потенциала региона 
в  соответствии с  требованиями экономики 
в  настоящее время необходимо возрождение 
института наставничества и  на  нижегородских 
предприятиях», — подчеркивает директор ГАПОУ 
«Городецкий Губернский колледж» Валерий 
Иванович Ериков. 
Лариса Сергеевна Голычева, заместитель 
директора ГАПОУ ГГК по учебно-методической 
работе
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